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FUNDADO POR EL DR. ENRIQUE TARIGO

Hablan Víctor Vaillant y Jorge Saravia sobre los desacuerdos en el FA

Flanco izquierdo
«Pal Frente ... marchen»

Nadie mejor que los tupamaros, a cuyo mando está
la defensa nacional, para echarle mano al ejército.
De eso saben, se formaron en la doctrina de la
guerrilla y en los códigos militares, solo que ahora
entraron en estado “catatónico”, y con el poder se
olvidaron de todo. El Gral. (R) Galarza asegura que
el Frente Amplio “…tiene dinero, cargos e
inteligencia.  Eso es el poder…”
(págs. 14 y 15).

Flanco izquierdo
«Pal Frente ... marchen»
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EDITORIAL

Nos visitó la Relatora Especial del Consejo de
Derechos Humanos de la ONU, exponiendo
realidades dramáticas en Uruguay, en lo
referente a explotación de menores tanto en el
trabajo como en lo sexual.
“’Esto ocurre particularmente entre los sectores
marginados de la población, que acuden a la
prostitución infantil como una forma de superar
su mala situación económica”, apuntó la
relatora.
“Ezeilo, abogada de origen nigeriano que
asumió sus funciones en la ONU en 2008,

encontró además varios casos de explotación
laboral de inmigrantes, sobre todo en las
industrias pesqueras y en el sector agrícola,
donde el fenómeno ha ido en aumento.” (del
diario El País 19/9/2010).
Pues bien: ¿mala situación económica? Quien
lo dijo?
Que sepamos,  las autoridades han echado las
campanas al vuelo porque el país ha crecido
casi un diez por ciento, y si esto es realidad,
nos congratulamos por ello.
Es una buena noticia.
Pero, ¿cómo atar estas dos moscas por el rabo?
¿Cómo puede un país con envidiable
crecimiento en América Latina exhibir  como
contrapartida un drama humanista de ribetes
trágicos?
No olvidemos que esta señora es una delegada
del Consejo de DERECHOS HUMANOS de la
ONU.
Y  nadie mejor para luchar por los derechos
humanos, que justamente los líderes del
oficialismo, que han hecho su plataforma
política reclamando por tal reivindicación, con
la cual estamos totalmente de acuerdo, valga
decirlo.
Sin embargo, eso de que los sectores
marginados (¿existen en Uruguay?) acuden a
la prostitución infantil para superar su “mala
situación económica”, nos parece un lastre muy
penoso para los que nos ven desde el exterior,
contrastando con la bonanza anunciada.
Si los dignos deportistas nos han representado
muy bien en el campeonato del mundo de fútbol,
esto nos representa muy mal.
Pero somos optimistas, confiamos en que se
solucionarán estos baches, o quizá solamente
sean fuegos de artificio. O también pudo haber
sido visto con mucha subjetividad…

Contradicciones Declaración de Rosario
18 de setiembre de 2010
Reunidas en la ciudad de Rosario, legisladoras departamentales,
concejalas  y mujeres dirigentes políticas, representantes de diferentes
sectores del Partido Colorado:

DECLARAMOS

1.- Nuestra adhesión a la campaña de denuncia y sensibilización sobre
las muertes de mujeres ocasionas por violencia doméstica, impulsada
por la ONG “Mujeres de Negro” a las que hacemos llegar nuestro
reconocimiento e incondicional apoyo.
2.- Habiendo tomado conocimiento del Proyecto de Ley de Viviendas para
víctimas de Violencia Doméstica, presentado recientemente por la
Diputada Marta Montaner, solicitar su pronto tratamiento  y aprobación por
considerarlo una herramienta legal imprescindible  para la  adjudicación
de unidades  habitacionales destinadas a la protección inmediata de las
víctimas de violencia doméstica que les asegure una pronta solución
habitacional.
3.- Asumimos nuestro rol de instrumento de canalización de demandas
de la comunidad, especialmente aquellas que tengan relación con el
efectivo ejercicio de los derechos de las mujeres, promoviendo el
cumplimiento de legislación nacional vigente.
4.- Nuestra decisión de fortalecer los vínculos con las mujeres
organizadas, la Red de Mujeres Políticas, la Bancada Bicameral Femenina
y otros espacios de articulación y redes, que contribuyan  al aporte que
como mujeres políticas nos comprometemos a realizar en pos de la mejora
de la condición de la mujer en el Uruguay y por ende de la calidad de

nuestra democracia, en marco de los compromisos asumidos
internacionalmente por nuestro País.

ACORDAMOS

1.- Contribuir en el proceso de diseño, implementación y monitoreo del
Sistema Nacional de Cuidados, como política pública que garantice la
inclusión del enfoque de género y la redistribución de tareas y
responsabilidades compartidas entre hombres, mujeres, sociedad y
Estado.
2.-Incentivar el reconocimiento del aporte económico de las mujeres,
velando por la debida implementación de políticas de empleo y
condiciones que garanticen trabajo decente, adecuada remuneración y el
cumplimiento de las cláusulas de género incorporadas en los procesos
de negociación colectiva por la Unidad de Género del PIT-CNT.
3.- Fortalecer y propiciar la formación y capacitación de las mujeres para
la actividad política, colaborando con la difusión y promoción de la
plataforma política de las mujeres organizadas formulada en la Agenda
2009 de CNS Mujeres.
4.- Trabajar en forma conjunta y mancomunada desde todos los sectores
para dar cumplimiento a lo establecido en la Carta Orgánica del Partido
Colorado, legitimando e institucionalizando la participación de las mujeres
en las instancias de diálogo y negociación con la finalidad de obtener una
mayor representación en los ámbitos de decisión políticos partidarios.
5.- Dejar instalada en el día de la fecha la Comisión Departamental Interina
de Mujeres Coloradas, retomando el trabajo iniciado en 1997, con la
finalidad de formalizar la constitución  de la Comisión Departamental de
Mujeres del Partido Colorado en el término de 30 días y generar las
instancias que lleven a la designación de las coordinadoras
departamentales y delegadas a la Comisión Nacional de Mujeres, para lo
que se solicitará el apoyo del Ejecutivo Departamental.
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José Luis ITUÑO
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Varios scrimages entre “tradicionalistas”
se vivieron estos últimos días.
Algunas expresiones del Senador
Francisco Gallinal en ámbitos
partidarios, en cuanto a la desidia del
Dr. Bordaberry en la campaña electoral
para apoyar implícitamente en el balotaje
al candidato blanco, Luis Lacalle,
despertaron aireadas reacciones de
dirigentes de Vamos Uruguay y del propio
Bordaberry que desde su Twitter ironizó

al respecto “alguien puede creer que
Lacalle no perdió por errores propios”
escribió el líder colorado.
Diferentes fueron las expresiones de
Gallinal en declaraciones a Radio Carve
el lunes 20, marcando una clara
diferencia entre la actitud del Secretario
General del Partido Colorado y sus pares
senadores, Tabaré Viera y José Amorín,
quienes –según Gallinal- sí hicieron
campaña a favor de Lacalle.

EN DEBATE

El debate interno que por estos días los
blancos procesan, analizando la derrota
de noviembre, tiene varias aristas,
aunque la que compete a este artículo,
tiene que ver con la falta de apoyo de
Bordaberry al candidato blanco, que
según algunos dirigentes nacionalistas,
hizo menguar el voto colorado a Lacalle
en las urnas del balotaje (he escuchado
reproches en cuanto a que Lacalle
perdió porque los colorados no lo
apoyamos).
La mayor crítica de Gallinal hacia
Bordaberry, fue señalando la diferencia
de apoyo entre la que los blancos
dispensaron a Batlle en 1989 (“Llegó la
hora de votar juntos”) y la cerrada
campaña que hicieron a su favor, contra
el tibio apoyo de Bordaberry, que

solamente se limitó a expresar su
voluntad de votar a Lacalle la noche del
último domingo de octubre en la Casa
del Partido Colorado.

MUJICA GANABA IGUAL

Lo cierto es que un 5% de los colorados
votamos a Mujica en noviembre que se
sumaron al 59.79% con los que el ex líder
guerrillero llegó a la presidencia de la

república, al tiempo que Lacalle alcanzó
un 35.95%.
Si restamos ese 5% a Mujica y se lo
adjudicamos a Lacalle, (supuesto apoyo
del 100% de los colorados a Lacalle) los
números hubiesen quedado de la
siguiente forma: Mujica 54.79% - Lacalle
40.95%. El actual presidente, hubiese
ganado por casi un 15% sobre su
contendiente en el balotaje.

DEBUT DE PERNÍA

Ayer domingo 19, el debutante marcador
Mariano Pernía fue expulsado ante Bella
Vista por una descalificadora plancha
contra un jugador papal.
Insólita actitud de un reconocido
profesional tricolor, que ahora deja dudas
acerca de su capacidad y su afamado
temple “mundialista” con la selección de
España.
Cuando Pernía salía de la cancha,
después de tamaña patada a su
adversario, (merecedora claramente de
la tarjeta roja), quejándose a viva voz por
la expulsión, las cámaras de VTV
mostraron cómo el jugador se la agarró
con el juez de línea (que nada tenía que
ver) como culpándolo de la expulsión e
increpándolo.
El juez de línea le dijo “mijo la patada la
pegó usted no yo”.

La patada la pegó usted

Comenzaremos algunos análisis
sobre el Proyecto de Presupuesto ,
enviado por el Poder Ejecutivo, al
Parlamento Nacional, para su
aprobación, y nos parece de rigor
empezar por los aspectos que son
más relevantes, y por ello hemos
elegido en primera instancia, analizar
las posibles inconstitucionalidades
propuestas .
 Analisis de posibles
inconstitucionalidades .
 Dentro del análisis de posibles
inconstitucionalidades lo haremos en

el orden que el Proyecto tiene por
número de artículo.

1ª.. INCONSTITUCIONALIDAD.
ONSC

Artículo 9   proyectado indica __ “-
…el Poder legislativo, el Poder
Ejecutivo, Poder Judicial, Tribunal de
Cuentas, Tribunal de lo Contencioso
Administrativo, Corte Electoral, Entes
Autónomos y Servicios
Descentralizados  y los Gobiernos
Departamentales, deberán brindar a
la ONSC, toda la información que esta
solicite…”
Sustituye el artículo 25 de la L 18.172
que era correcto.
El texto propuesto es inconstitucional
porque se excede el ámbito de
competencia de la ONSC que sólo
puede ser la Administración Central
(Ministerios) Entes Autónomos y
Servicios Descentralizados, de
acuerdo con el –art. 60 de la Carta-
y no el PL, PJ, TCA. TCR, CE y
G o b i e r n o s
Departamentales.,como pretende
ampliarlo el proyecto.
 Además no delimita el objeto del
pedido de información como sí hacía
el artículo sustituido, ni en cuanto a
las competencias ni para el mejor
ejercicio de sus atribuciones.

2DO. INCONSTITUCIONALIDAD. FIN
CARRERA ADMINISTRATIVA

El articulo 50 proyectado indica:
“Los ascensos  de los funcionarios de
los incisos 02 a 15, del presupuesto
nacional se realizarán por concurso de
méritos y oposición y   méritos y se
regirán por las disposiciones
contenidas en el  presente artículo .
….podrán postularse los funcionarios
presupuestados del Inciso,
pertenecientes a cualquier escalafón ,
serie y grado siempre que reúnan el

perfil y los requisitos del cargo a
proveer.
De resultar desierto el concurso la
referida vacante podrá proveerse por el
procedimiento de ingreso previsto en
la presente ley”
ART. 60 CONST en lo que importa
establece:”Establécese la carrera
administrativa para los funcionarios
presupuestados de la Administración
Central que se declaran
inamovibles……
Art. 61 .” Para los funcionarios de
carrera, el Estatuto del Funcionario
establecerá las condiciones de ingreso
a la Administración, reglamentará el
derecho a la permanencia en el cargo,
al ascenso, al descanso semanal y al
régimen de licencia anual y por
enfermedad, las condiciones de la
suspensión o del traslado…..
Es el fin de la carrera administrativa.
Totalmente inconstitucional. Empieza
por permitir el ascenso fuera del
escalafón –primer violación de la
carrera- y si el concurso se declara
desierto las vacantes se puede
proceder a la designación como si fuera
un ingreso…
La posibilidad de reglamentación en
una verdadera delegación legislativa
porque todo esto debe ser regulado por
ley (artículo 61 de la Carta) y no por
esta delegación.

Analisis
del Proyecto de Presupuesto.
(Parte I)
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¿Que valoración política realiza
de la marcha del gobierno
nacional y su relación con el PIT
CNT?

Es positiva en el ámbito político y
a nivel social es muy bueno. El
presidente ha abierto un espacio
de posibilidades, de acuerdos de
largo aliento con la oposición.
El país además esta creciendo a
un ritmo interesante y las
proyecciones para este año y el
año que viene son muy buenas.
Ahora tenemos por delante el
presupuesto nacional que es la
herramienta de los lineamientos
estratégicos del gobierno, y ahí
hay prioridades muy importantes.

¿No es demasiado positiva la
visión del Poder Ejecutivo en
este presupuesto nacional,
teniendo en cuenta la delicada
situación de la economía de los
EEUU y los ajustes fiscales
previstos en varios países de
Europa?

Demostrado esta de que
nosotros usando este tipo de
herramientas como el
presupuesto y los elementos
financieros que ha usado el
equipo económico de este y el
otro gobierno, y esa línea es la
que vamos a usar ahora, nos ha
dado muy buenos resultados.
Cuando algunas voces decían
que había que achicar el gasto,
nosotros hicimos una expansión
del gasto e invertimos en lo
social, en lo productivo y en las
cadenas del desarrollo
impulsando el crecimiento y dio
excelentes resultados.
Es más, en la crisis más grande que vivió
el mundo nosotros crecimos un 2%. Por
lo tanto creo que la receta viene dando
bien. Además hay previsto un crecimiento
de un 5 para este año, un 5 y medio para
el que viene. Creo que hay un buen futuro
para el Uruguay, y el gobierno tiene las
herramientas necesarias para corregir
en el momento adecuado.
Este presupuesto es adecuado al
Uruguay y a las proyecciones mirando
hacia delante.

¿Es correcto políticamente que se haya
dicho públicamente que la ley de
presupuesto nacional “va cerrada” al
Parlamento?

Mire en realidad cerrada por decir así, no
es tan así, porque nosotros participamos
de la primera presentación del equipo
económico esta semana, y hay espacios
interesantes para que el parlamento
trabaje en él. Hay un monto global del
presupuesto que es un monto cerrado.
Lo que no va a haber es mensaje

complementario. Donde si se va a
trabajar, y el presidente lo ha anunciado
es en el presupuesto de Defensa, así
que no es una cosa cerrada a rajatabla.
De todas formas hay que tener cuidado
con los elementos financieros, el espacio
fiscal y el crecimiento económico del
país.

¿Qué opina sobre el aumento salarial a
los ministros previsto en la ley de
presupuesto nacional?

Yo creo que en ese sentido es
compartible que los ministros que tienen
a cargo carteras importantes y manejan
determinadas reformas y políticas de
estado, ganen decorosamente para
poder hacer su tarea full time… En las
últimas horas la Federación Uruguaya de
Magisterio cerró un acuerdo con el Poder
Ejecutivo, donde a partir del primero de
enero del 2011 un maestro cobrará en la
mano 11.000 pesos. Entonces, le reitero
la pregunta anterior; con este ejemplo,
conciente un aumento salarial en los
secretarios de Estado?

Yo creo que los maestros han tenido una
muy buena recuperación salarial. Usted
no puede comparar eso con el aumento
de sueldo a los ministros… si hay que
recortarle ese sueldo a los ministros se
lo vamos a recortar…

¿Y usted que piensa sobre el punto?

Y a mi me parece que llevar a los
ministros a un mejor sueldo que el que
tienen me parece bien. Puede ser
discutible el monto pero yo creo que
tienen que tener un salario adecuado
para trabajar.
Ahora, un maestro grado 1 va a ganar
11.000 pesos, que ganaba antes 3.000
pesos a gatas en el gobierno de Tabaré.
Creo que es una mejora sustancial.

¿Que opina entonces de los
lineamientos generales de la ley de
presupuesto nacional?, porque
históricamente la central sindical fue el
brazo político del Frente Amplio en la
sociedad organizada; sin embargo, los
sindicatos se han movilizado en busca
de recursos que ellos sienten como una

Senador Jorge Saravia

deuda, también de carácter
histórica, que el Frente tiene
con los trabajadores.

Yo creo que… y le voy a decir
lo que opino a título personal;
como legislador nosotros
peleamos por un buen
presupuesto para la
educación nacional.
Nosotros llegamos al
quinquenio a 1500 millones
de dólares ta !. Y yo no he visto
los resultados de esa
inversión. En primer lugar, el
presentismo, la falta de
profesores que no concurren
a los liceo, el bajo nivel
educativo es el 35% según
los informes que se han
hecho en el Uruguay, y la
Universidad no ha llegado al
interior.
Entonces en este
presupuesto le vamos a
asegurar no solo el 4,5%, si
no que vamos a llegar a los
2000 millones de dólares…

Usted sabe que hoy, el 80%
de ese 4,5% se destina a
salarios y…

Por supuesto! y así lo
entendimos el período
pasado pero que también
vayan a dar clases!…

¿Qué opina de la
organización política del
MPP y de su mayoría política
en el Frente Amplio?

Yo renuncie a la Dirección
Nacional por las diferencias de
funcionamiento que tengo con el MPP y
la impronta que se le viene dando hace
más de un año. El MPP entro en un
proceso de congreso que
supuestamente va a ser una autocrítica
a determinados cuestionamientos de
varios compañeros que estábamos en
la orgánica.

¿Qué tipo de cuestionamientos?

Al tipo de metodología de funcionamiento
hacia la organización y los congresos y
políticas de alianzas…

¿Hay una dirección vertical en el MPP?

En este momento considero que hay una
dirección vertical sí que manda. Hay un
aparato que manda, y ese aparato tiene
una concepción diferente a como fue
construido el MPP y el espacio 609. o sea
no están cumpliendo ni con el quinto, ni
con el sexto ni con el séptimo congreso
que son los que definieron las políticas
de alianza, en los cuales nos trajeron a
nosotros de los partidos tradicionales.

«No se está cumpliendo con la alianza
con la nos trajeron de los partidos tradicionales»
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El senador Jorge Saravia cuestionó las
políticas de alianza del MPP respecto a
las agrupaciones integradas al Espacio

609. Habló de una dirección vertical.
¿Opina lo mismo?

Yo opino que el espacio 609,
simplemente no esta funcionando, y por
lo tanto desde el punto de vista orgánico
no existe.
Lo que pasa con Saravia es que… y por
eso el puede hablarte en esos términos
y puede ser correcto, es que Saravia era
integrante del MPP, además del espacio
609.
Saravia fue siempre del MPP, pertenecía
al MPP por lo tanto tuvo la oportunidad
en su momento de discutir la política de
alianzas del MPP seguramente… y
además después fundó la columna
blanca. Entonces estaba integrado al
espacio 609 a través de la columna
blanca pero también por el MPP.
No es mi caso. Yo integro un grupo
independiente (Claveles Rojos), y ese
grupo independiente resolvió en el marco
de sus propias políticas de alianza y
coincidiendo en su momento con la
propuesta que hacía el MPP, de fundar

un espacio mayor integrado por
diferentes sectores y movimientos
políticos que tenían de manifiesto puntos
muy importantes de coincidencia.

Eso fue lo que dio nacimiento al espacio
609. Por lo tanto es correcto afirmar que
el Espacio 609 es fruto de las políticas
de alianza del MPP y también es resultado
de las políticas de alianza de los otros
sectores.

¿Por que Claveles rojos no esta
representado en el parlamento y …

Espera. Lo que te acabo de decir, no
contradice lo que dice Saravia. Lo que yo
digo me parece que es más concluyente.
Yo no puedo decir que el MPP esta o no
esta respetando las políticas de alianzas
porque las tiene y las puede variar… yo
no participe en su discusión. Lo que si
puedo decir es que el fruto de las políticas
de alianzas del MPP y nuestro…mmm…
que es Claveles Rojos y La Columna
Blanca no existe en los hechos
actualmente. El Espacio 609 como tal no
tiene un funcionamiento orgánico desde
hace mucho tiempo (…) Nunca logro el
Espacio 609, un funcionamiento orgánico
fuerte, una estructura orgánica fuerte.

En momentos de recibir nuestra llamada, nos transmitió que se estaba recuperando de un
quebranto de salud que lo mantenía internado en el Sanatorio CASMU desde hace unos días.
Asimismo, se dispuso -de muy buen ánimo- ha dialogar con el Semanario OPINAR, y a discutir
acerca de la política de alianzas del Movimiento de Participación Popular y la organicidad del

Espacio 609

El Espacio 609 “no existe”,
“el MPP, si quisiera, podría hacerlo funcionar”

Su funcionamiento es “virtual”
VICTOR VAILLANT

Creo que en esto hay responsabilidad
de todos quienes lo integramos, aunque
la responsabilidad naturalmente es

lógico… es mayor o menor en función de
la dimensión de los distintos sectores.
Es imposible imaginarse un espacio que
funcione orgánicamente y en forma
correcta si el sector ampliamente
mayoritario no trabaja para ello. Y yo creo
que eso si es lo que sucede actualmente.
En la actualidad el espacio 609 no existe
por la vía de los hechos (…).  Nosotros si
quisiéramos no podríamos hacer
funcionar el espacio 609, el MPP si
quisiera podría hacerlo funcionar.

¿Quién es el representante del
Movimiento Claveles Rojos en el
Parlamento?

Cuando se formó la lista del Espacio 609,
los compañeros del MPP me ofrecieron
un lugar de privilegio en la lista al Senado.
Yo les transmití que no quería volver al
Parlamento y que no quería volver a
ocupar cargos políticos… ni electivos ni
designados. Les comunique que voy a
dedicar esta etapa de mi vida a trabajar

para la formación de las nuevas
generaciones.
La formación política de jóvenes de 16 a
30 años. Lo que si llevamos es un
compañero en un lugar seguro que es
(el diputado) Oscar Groba. Nosotros no
tuvimos la más mínima diferencia con el
MPP por razones de lugares en la lista;
lo que no quiere decir, que las listas se
hayan discutido democráticamente en el
Espacio 609, porque el Espacio no
funcionó tampoco en esta instancia.

¿Esta situación que usted plantea no le
hace daño al Frente Amplio?

Que el Espacio 609 no tenga un
funcionamiento orgánico y como
consecuencia de eso, este en crisis, no
es bueno en primer lugar para el Espacio
609, pero como consecuencia tampoco
lo es para el Frente Amplio.
(El Espacio 609), es un proyecto en el
que sigo creyendo mucho y me parece
que se deberían hacer los esfuerzos
para que el Espacio 609 se de una
existencia real y no como actualmente
una existencia virtual.

Entrevista de Mariano TUCCI

«Yo opino que el espacio
609, simplemente no esta

funcionando, y por lo
tanto desde el punto de
vista orgánico no existe.
Lo que pasa con Saravia

es que… y por eso el
puede hablarte en esos

términos y puede ser
correcto, es que Saravia
era integrante del MPP,

además del espacio 609.
Saravia fue siempre del
MPP, pertenecía al MPP

por lo tanto tuvo la
oportunidad en su

momento de discutir la
política de alianzas del
MPP seguramente… y

además después fundó la
columna blanca.
Entonces estaba

integrado al espacio 609 a
través de la columna

blanca pero también por
el MPP»
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Marcelo GIOSCIA CIVITATE
Abogado - Periodista

Un interesante estudio sobre las
expectativas y actitudes de la
población de nuestro país con relación
a la educación, presentado por la
Asociación Uruguay de Educación
Católica, (realizado por una consultora
en base a encuestas telefónicas de
Montevideo y el interior) en el momento
en que se está discutiendo por el
Parlamento el Presupuesto Quinquenal
de Gastos e Inversiones (que le
remitiera el Poder Ejecutivo) y donde
la Administración de Educación Pública
(ANEP) solicitó un incremento de
fondos por demás significativo, no
puede ser más oportuno.
Los resultados de este estudio, que
fueron dados a conocer en general, pero
que impactan especialmente en todos
quienes de alguna forma u otra
contribuimos a cubrir dicho
presupuesto del Estado, no pueden
dejar de preocuparnos. Bueno es dejar
en claro que, esta preocupación no tiene
un carácter exclusivamente económico,
sino social. Estriba en comprobar, el
indiscutible deterioro de la educación
pública y con ello, la pérdida de la
histórica incidencia que la misma ha
tenido sobre buena parte de la sociedad
uruguaya.
¿Cuáles serán las consecuencias de
esta pérdida de incidencia?
En la actualidad, si bien más del 80%
de los alumnos de primaria y
secundaria asisten a instituciones
públicas de enseñanza, (porcentaje que
alcanza el 90% en la población del
interior del país) más de un 44% de
quienes mandan a sus hijos a dichos
centros optarían por la enseñanza
privada si el Estado subvencionara la
educación de sus hijos.
Y el motivo de este cambio de
preferencias -a la hora de elegir nada
menos que la formación de niños y
adolescentes- tiene que ver con
aspectos que van desde la “formación
académica” y la “atención
personalizada”, hasta la “seguridad, el
control de conducta y la formación en
valores”.
Quienes optan o no tienen otra
alternativa que seguir apostando a que
sus hijos se eduquen en centros
públicos de enseñanza, manifiestan su
preferencia por la “laicidad”, la “inclusión
democrática”, por “tradición” o
llanamente, porque es “accesible”.
¿Cómo se explica este cambio?
¿Pueden las autoridades explicar qué
ha ocurrido? ¿Cómo es posible que
exista una percepción de la necesidad
de “aumentar el presupuesto” y que al
mismo tiempo, exista la convicción de
que, debe mejorarse “la forma en que
se gasta”? Algo no funciona como
debiera. Además, ¿Cuál es la tasa de
graduación y cuáles son los resultados

al egreso de secundaria? ¿Serán
capaces  nuestros estudiantes de
poder ingresar al mercado laboral con
la formación pre-universitaria que
obtuvieron? ¿Cómo se insertarán
socialmente? ¿Tendrán las
herramientas mínimas para asumir sus
responsabilidades?
Mientras tanto, hemos constatado que
la mayor parte del presupuesto
destinado a la enseñanza pública cubrió
las retribuciones de los funcionarios,
pero pese al notable esfuerzo de la
sociedad en su conjunto, no se
percibieron resultados alentadores. No
se disminuyó el ausentismo docente ni
se mejoró la formación de los
profesores. Es hora de corregir esta
enojosa situación.
Existe una fractura social evidente. Ello
se percibe entre quienes pueden
decidirse por enviar a sus hijos a la
enseñanza privada (incluso a costa de
muchos sacrificios y postergaciones)
y quienes deben seguir optando por
enviarlos a centros de enseñanza
públicos, pero que, (vaya paradoja) si
tuvieran algún tipo de subsidio estatal,
se inclinarían por la enseñanza privada.
Se advierte entonces, una peligrosa
ampliación de las bases de
necesidades de un mayor número y
otra vez, como solución, se piensa en
un subsidio a costa del Erario Público.
¿Será esta una solución razonable? Ya
que, lo que se cuestiona es, ni más ni
menos que el buen funcionamiento de
las instituciones públicas de
enseñanza, que debieran ser las
primeras en brindar el mejor de los
servicios en favor del mayor número de
habitantes de este país, pero ello no
ocurre, pese al incremento de los
recursos con que han sido favorecidos.
Este enfrentamiento, va más allá de lo
que puedan querer los gremios de la
enseñanza pública, o las políticas que
debiera implementar el Ministerio de
Educación y Cultura, va más allá
incluso que las autonomías tan
defendidas. Hace ni más ni menos, que
a la propia estructura social y a nuestra
idiosincrasia democrática y
republicana. Refiere a la escala de
valores que nos legaron nuestros
mayores (hace tal vez, a los valores que
los encuestados ven que se siguen
trasmitiendo en las instituciones
privadas) y conforman, la estructura
institucional, donde debiera preservarse
por sobre todo, la libertad -como uno
de los pilares del estado laico que prevé
nuestra Constitución- y que otrora
brindaba, orgullosa, a los habitantes de
este suelo, la cierta posibilidad de
realizarse en el esfuerzo, con la sola
distinción de los talentos y las virtudes.

Deterioro indiscutible

Ope PASQUET
Abogado, Senador

Hace algunos años, bromeando entre
amigos acerca de la idea exagerada que
la Universidad de la República tiene de
lo que es la autonomía,  decía yo que
en cualquier momento comenzaría ella
a reivindicar una salida al mar para su
uso propio e independiente; algo así
como una franja de “territorio liberado”
que permitiese ir desde 18 de Julio y
Eduardo Acevedo hasta la Rambla Sur,
donde funcionaría “sin ingerencias del
poder político”, el Puerto Libre
Universitario...
Debo reconocer que me equivoqué y
que nuestra querida Udelar, sensible a
los problemas de todo tipo con los que
debe lidiar el segundo gobierno
progresista en esta fase de transición
en la que vivimos, todavía no ha
planteado tan legítima aspiración,
dando así una prueba más de su
moderación y sensatez.
Moderación, empero, no quiere decir
entreguismo. Por eso la  Udelar se ha
plantado con firmeza en la defensa de
su derecho a participar en la dirección
de la Agencia para la Promoción y el
Aseguramiento de la Calidad de la
Educación Terciaria (Apacet), sin
quedar sometida a sus evaluaciones,
que tendrán por objeto a las
instituciones privadas, exclusivamente.
Esto ya no es broma, lector. Según el
proyecto de ley de creación de la
Apacet remitido por el Poder Ejecutivo
al Parlamento, la Udelar evaluará a sus
competidoras, pero no será evaluada
por ellas ni por nadie que no sea la
propia Udelar. La Udelar será pues el
juez de su propia causa. Sus 80.000
estudiantes (que equivalen, “grosso
modo””, al 80% del estudiantado
universitario uruguayo) no tendrán el
beneficio de que una mirada exterior e
imparcial evalúe críticamente sus
fortalezas y sus debilidades; las
familias de esos 80.000 estudiantes,
tampoco; la sociedad uruguaya, que
paga los impuestos que hacen que la 
Universidad pública exista y funcione,
tampoco.
Todo ello, en nombre de la autonomía
universitaria.
En el primer cuarto del siglo XX, la
autonomía de los entes de enseñanza
se pensó para protegerlos de las
intromisiones indebidas de la política
partidaria, entendiendo a ésta como la
política hecha por los colorados y los
blancos.

Desde finales de los años cincuenta se
estableció firmemente el criterio de que
la Universidad es territorio de la
izquierda, que desde allí –pero no sólo
desde allí- irradia las pautas culturales
funcionales a su proyecto político.
 Actualmente, con el Frente Amplio en
el poder y blancos y colorados
reducidos a la condición de minorías
en el Parlamento, la autonomía que la
Universidad reivindica pasó a ser
autonomía frente a la sociedad que la
nutre y a la que debiera servir. Si no
fuera porque es laica, la Udelar podría
decir, como los antiguos reyes que se
creían tales por derecho divino, que
sólo rinde cuenta de sus actos ante su
conciencia y ante Dios.
La corporación universitaria,  como
cualquier corporación, busca ante todo
su propio beneficio. Por eso es
necesario contenerla con los “frenos y
contrapesos” con los que, en las
repúblicas liberales, se procura evitar
la excesiva concentración del poder.
Desde esta perspectiva, la Apacet
podría ser un instrumento útil para que 
la Udelar hiciese más transparente –o
menos opaco- su funcionamiento, su
rendimiento y su eficiencia. Ello
redundaría en beneficio de todos,
incluida la propia Udelar. Pero no: se
optó por defender a ultranza los
antiguos privilegios.
Es obvio que llegará el día en que
caigan los viejos muros medievales. En
el siglo XXI no puede haber
instituciones públicas que se resistan
a la evaluación de su desempeño,
hecha por expertos independientes.
Este es un componente central de la 
idea de transparencia, con la cual se
hacen tantas gárgaras en estos
tiempos.
Lo que cabe lamentar desde ya, es lo
mucho que perderemos esperando que
ese día llegue. Habrá estudiantes
frustrados, profesionales mal
preparados y una sociedad que no
recibirá el retorno que tiene derecho a
esperar, de la inversión que hace en la
educación superior.
¡Qué paradoja! La  vida está
demostrando que es más fácil hacer
cambios importantes en las Fuerzas
Armadas que en la Universidad de la
República.
Da como para ponerse a pensar qué
significa, actualmente, ser progresista
y ser reaccionario.
 

¡Salida al mar
para la Universidad!
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¿Cuál es su visión jurídica respecto a
la instalación de delegados
departamentales tal y como lo prevé la
ley de presupuesto remitida por el
Poder Ejecutivo al Parlamento
Nacional?

En primer lugar desde el punto de vista
constitucional no se puede hablar de
delegados presidenciales. El
presidente de la República no puede
tener delegados.
En todo caso podría ser el Poder
Ejecutivo. Yo creo que la figura del
delegado o coordinador esta claramente
chocando con la autonomía de los
gobiernos departamentales
Más allá de que en principio no esta
previsto que los coordinadores tengan
cometidos vinculados a la materia

departamental, es indudable que
políticamente tiene la misma finalidad

¿En qué aspectos?

En cada departamento hay un Intendente
y una Junta Departamental y ahora por

ley se le agregaría el coordinador
presidencial.
Entonces parecería que ello, si bien
puede no ser contrario, a mi juicio de
hecho, lo esta haciendo. Porque el Poder
Ejecutivo de alguna manera esta
colocando una figura en cada
departamento que indudablemente va a
competir con el intendente.
Políticamente y gubernamentalmente va
a competir con el intendente. Entonces
creo que no es la voluntad del
constituyente. El constituyente fi jo
claramente tres niveles, un primer nivel

“El presidente no puede tener delegados”
Dr. Ruben Correa Freitas:

El delegado presidencial “Choca claramente con la autonomía de los Gobiernos Departamentales”.
Por un lado la descentralización en 89 Municipios los comprime de abajo, y ahora el delegado

presidencial pretende apretarlos desde arriba.

La convención del Partido Nacional del
sábado 17, registró posiciones
contradictorias sobre la propuesta del
presidente José Mujica de designar 19
coordinadores departamentales o
regionales. El ex diputado aliancista y
actual Intendente de Cerro Largo, Sergio
Botana, dijo que hay que «festejar» el
logro del senador Jorge Larrañaga, que
negoció con Mujica «cinco o seis
puestos», en lugar de «un comisario
político al lado de cada intendente».
Sin embargo, varios convencionales
pidieron la palabra para rechazar los
coordinadores, «sean uno o 18». Por
ejemplo, Ernesto Piccone dijo que los
intendentes «son mayores de edad» y
pueden decidir «sin un alcahuete del
gobierno nacional» Por otra parte, a
nivel del Congreso de Intendentes
donde los blancos suman 12 de los 19
Gobiernos Departamentales en que se
organiza el país, la posición ha sido
más compacta por el rechazo de plano
a la fórmula de delegaturas
presidenciales a nivel departamental.
No obstante, cabe reconocer que
Larrañaga lidera la mayoría de las
Intendencias Departamentales, por lo
que se considera un hecho el apoyo a
su gestión ante el Presidente Mujica por
los delegados presidenciales pero
regionales y no como fueron
incorporados en la norma específica
contemplada a nivel del Mensaje del
Presupuesto Nacional que está a
estudio del Parlamento. Igualmente
persisten las diferencias no sólo en el
orden constitucional de la propuesta
presidencial, sino en cuanto a la
superposición observada con los
mismos cargos concebidos para
crearse en el ámbito del Ministerio de
Transporte y Obras Públicas.

Para el catedrático de la Facultad de Derecho, Ruben Correa Freitas, el delegado presidencial
por departamento o regional, es inconstitucional. En la óptica jurídica del abogado experto en

derecho constitucional, la realidad la marca la pérdida de gobiernos departamentales que
padeció el Frente Amplio en los últimos comicios municipales.

que es el gobierno nacional, un segundo
nivel que es el gobierno departamental y
un tercer nivel que es el gobierno local.
Entonces, se ha hecho un enorme
esfuerzo para crear municipios, para
elegir alcaldes y concejales y resulta que
ahora le agregamos otra figura que es la
del delegado presidencial.

¿Qué opina de las funciones atribuidas
al delegado?. Coincidamos en que no
están claramente desarrolladas en el
texto de la ley…

Básicamente no están definidas. En
primer lugar el proyecto de ley no lo define.
Se habla de una coordinación… estaría
coordinando en principio, las actividades
de los distintos ministerios, en cada uno
de los departamentos, pero yo creo que
el objetivo político es muy claro. El Frente
Amplio perdió en catorce departamentos,

doce con el partido Nacional, y dos con
el partido Colorado, y el Frente Amplio
quiere recuperar de alguna manera
protagonismo político, a través de esta
figura.
Y sin ninguna duda habrá que esperar si
se aprueba la ley y se dicta la
reglamentación correspondiente… y
bueno en su momento habrá que
plantear la lesión de la autonomía
departamental.

¿Qué opina de un eventual delegado
presidencial que coordine actividades
en varios departamentos?.
Concretamente, el senador Jorge
Larrañaga propuso virar hacia la figura
de un coordinador regional.

Ahí es diferente, a mi juicio es diferente,
porque allí ya no va a estar instalado el
delegado en cada uno de los
departamentos sino que va a hacer una
tarea regional lo cual parece razonable…
porque se dividiría en cinco o seis
regiones, que a mi juicio podrían ser
cuatro.
Igualmente yo insisto en que no deberían
existir, ni el delegado departamental ni el
regional.
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“Si quieres salvarte vende todo lo que
tienes, dáselo a los pobres y sígueme”,
habría dicho Jesús al joven rico, quien
le manifestara que ya había cumplido
toda la Ley.  Sin embargo, y según el
Maestro, aun le faltaba un punto...al cual
el joven rico rechazó ante la perspectiva
de perder su inmensa fortuna.
Se diría que ahí comenzaba la lucha
entre el  capital y el trabajo(si es que la

hay), pero creo firmemente que se
proclamaba allí el populismo. Palabra
ésta que bien utilizada, suena con acento
edulcorado desde remotos tiempos, Si
bien el pasaje citado de las escrituras
(como en su totalidad), debe medirse
con la óptica de la simbología, eso nos
otorga libertad  para las más diversas
reflexiones.Y aquí va una:
América Latina vive hoy y desde cierto
tiempo, la influencia de los populismos.
Y lo decimos en plural, porque no todos
los “populismos” tienen el mismo perfil,
ni todos los gobernantes populistas
tienen empatías notorias.
Para comenzar, recordemos a José
Batlle y Ordóñez en Uruguay.
Batlle era un populista.(?¿) Pero no
impuso las reglas del populismo en
base a regalías masivas, el populismo
 vino como consecuencia de su figura
de estadista desnivelante, es decir, se
generó a la inversa: las masas lo
ungieron populista en silencio, ante su
altura de estadista.
Su sesgo de populismo se nutría  de
valiosos componentes, tales como una
moral inflexible, imagen de caudillo que
extrapolaba toda duda, de austeridad,
de visión de gobernante que apostaba
a la felicidad pública, de patriarca
seguro de sus decisiones, comprendido
hasta por el más humilde ciudadano.
Claro que ejercía su mandato en épocas
de sólida moral y de respeto por todos
los códigos, en mayor medida que en la
actualidad. Y ese era un gran plus a su
favor.
Y el populismo de Batlle no era otro que
la admiración de las masas y la
valoración de su obra, con leyes que
trascendieron fronteras, posicionando a

Uruguay en los primeros lugares: en
derechos humanos, obrerismo y
humanismo de mayorías.
Luego (y obviando muchas décadas y
otros populismos no tan trascendentes),
vimos el populismo peronista, por
ejemplo en Argentina, con un perfil
totalmente distinto al de Batlle, al del
partido colorado en Paraguay, al de
Getulio Vargas en Brasil, etc.
Posteriormente, tras gobiernos
democráticos, sobrevino el ciclo de los
militares, que cubrió al mismo tiempo a
toda América Latina (o casi toda), para
recomenzar luego de un “tiempo puente”,
una etapa de populismos adormecidos
por los gobiernos de facto. Pero ya lo
había comenzado con mucha
anterioridad Fidel Castro en Cuba, con
un modelo populista de cuño marxista,
que recién ahora y mediante
declaraciones a la prensa, confiesa  que
ya es obsoleto hasta para los propios
cubanos, para días después
desmentirlo…
Hoy tenemos a Lula en Brasil, Chile tuvo
su hora populista, Bolivia la tiene,
Argentina en cierto grado también, y
Uruguay y Venezuela  con un populismo
marcado. Sin embargo nos plantea una
interrogante: los populismos: ¿están
emparentados con la cultura e
idiosincrasia de los pueblos? Es difícil
responder, pues no nos olvidemos que
Hitler subordinó a uno de los pueblos
más inteligentes del mundo,
reduciéndolo a un populismo espartano
de increíble concepción.
Después de todo: ¿qué es el populismo?
Robin  Hood (arquetípico héroe del
folklore medieval inglés del siglo XII, cuyo
nombre significa “petirrojo
encapuchado”), autotitulado defensor de
los pobres y oprimidos, podría responder
a la pregunta, pues él encarnó la idea
que extraerle dinero a los ricos para
dárselo a los pobres, sería la panacea
para un mundo mejor. Y lo hacía sin
anestesia, sin preguntar quien era el rico
o si el pobre lo merecía.  Algo similar ha
fructificado hoy, en algunos gobiernos la
idea es más decantada, en otros más
truculenta.
Pero como todo es cíclico, y los ciclos se
abrevian cada día más por las variables
de la modernidad y la tecnología,
prevemos que los días del populismo en
América Latina están contados. Como un
pulpo de mil tentáculos, éstos se vuelven
contra  sus progenitores ahogándolos
con demandas ya insostenibles. Quizá
un nuevo ciclo se esté gestando, quizá
sobrevenga un populismo mutante,
maquillado, desconocido.
¿Será bueno? ¿Será malo? De todos
modos, el protagonista será el mismo:
el hombre…

El TÁBANO

Recordando a Batlle

Mario PÍRIZ
Periodista - Rivera

Hecha una breve reseña del sistema de
comisiones vecinales, es interesante
detenerse en cuestiones sustanciales,
como algunos de sus valores éticos y
cívicos, y a una por lo menos de las
dimensiones que hacen sustentable la
democracia de los vecinos.
Concretamente, la que dentro del estado
democrático republicano se puede
ubicar como el cuarto nivel de gobierno.
Si el Gobierno Nacional (ejecutivo y
legislativo) es el primer nivel, los
Gobiernos Departamentales (ejecutivo y
legislativo) el segundo nivel, y los
Gobiernos Municipales (alcaldes y
concejales) el tercer nivel de gobierno,
las Comisiones Vecinales, bien pueden
constituirse en el cuarto nivel de gobierno,
sujeto y dependiente de los otros, base
de una estructura piramidal de gobierno,
con una fuerte vocación hacia un
régimen democrático, republicano,
representativo y participativo.
Cuarto nivel de gobierno que tiene mucho
de augural y experimental; más horizonte
que camino sociológico en búsqueda del
perfeccionamiento del  sistema
democrático. En la cantera de sus éxitos
y fracasos, avances y retrocesos se
intenta acrisolar el ciudadano de una
nueva democracia, paradigma y
conciencia cívica del siglo XXI.
La Comisión Vecinal es la primera
organización de la sociedad civil, creada
con el preciso fin de buscar el bien
público, en este caso de los vecinos
radicados en el territorio del barrio. Se
diferencia de las otras organizaciones de
la sociedad civil (ongs, sindicatos,
organizaciones fi lantrópicas, etc.),
precisamente por tener como objetivo
esencial el velar por el bienestar
ciudadano, rigiéndose por una Ley
Departamental, especial, en el caso de
Rivera que establece los principios
básicos del régimen democrático
representativo.
Su directiva electa, como ocurrió el
domingo pasado, democráticamente, se
legitima, no sólo por el marco legal que
la sustenta, sino por el voto popular,
voluntario, libre, universal y secreto de los
vecinos. Es uno de los principios que
hacen a la vida democrática de la
comunidad, constituyendo, junto con la
representación proporcional en la
comisión, el eje central rector de ésta
dimensión horizontal o cuarto nivel de
gobierno, en permanente construcción.
 Es cierto que hoy por hoy, es una
pequeña minoría de vecinos los que
concurren a las urnas. Sin embargo, son
votos-semillas que anuncian la
germinación próxima de la democracia

participativa y social, aquella de hondo
contenido humanitario que erigirá la vida
y al ser humano por encima de las cosas
y el capital, abriendo las ventanas hacia
la verdadera libertad y justicia social.
Y así como la semilla en el seno del
surco, de la tierra, pasa por días de
oscuridad, soledad, y silencio antes de
alcanzar la luz y pudrirse para parir los
primeros brotes, transformarse así en
árbol, f lor y fruto; el sistema de
democracia de los vecinos, es aún
semilla en proceso de germinación, por
lo tanto, sujetas al desaliento, la
ingratitud, el silencio, la poca visibilidad
mediática, los éxitos y fracasos propios
de la vida y la lucha. Incluso expuestos a
la poca conciencia cívica democrática de
aquellos que miran los vecinos por
encima del hombro, situados en los
niveles superiores de gobierno
creyéndose los troncos matrices
insustituibles del sistema democrático.
En etapa de germinación, es evidente
que la democracia de los vecinos, tiende
a consolidarse a la par que crece el
interés de los de los mismos por el
bienestar público. Con los altibajos
propios de la existencia, tenemos que
barrios que en las elecciones anteriores
no presentaron listas quedándose sin
comisión vecinal, en esta quinta edición,
sí se presentaron y volvieron a tener esta
herramienta innovadora de lucha
democrática.
Consolidación y crecimiento que hará
sustentable el sistema de comisiones
vecinales, apoyados, sin duda, en la
expresión práctica de valores éticos,
políticos y humanos insustituibles.

Comisiones Vecinales:
valores, dimensiones de la

democracia de los vecinos- 3ª

«El cuarto nivel de
gobierno que tiene
mucho de augural

y experimental;
más horizonte que

camino
sociológico en
búsqueda del

perfeccionamiento
del  sistema

democrático»
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En el mundo de lo “altamente improbable”
Cisnes Negros y Cisnes Rojos

Algunos años atrás, en una reunión
doméstica, ninguno de mis familiares ni
amigos presentes aceptó como verdad
una frase mía. Claro, había multitudes
que de ninguna manera la aceptaban.
Hoy  prácticamente la mayoría de
aquellos la toma como cierta y procede
a reivindicarla (no a mí, sino a la frase).
Posteriormente, en la edición de OPINAR
del 11 de setiembre de 2008, página 8,
tuve oportunidad de ratificar mis dichos y
actualizar mis ideas sobre lo que el autor
libanés Nassim Nicholas Taleb expone
en su libro “Cisne Negro” en cuanto a lo
que puede venir en nuestro país, mi país,
la República Oriental del Uruguay.
En el aludido libro “El Cisne Negro, el
Impacto de lo Altamente Improbable”, el
autor plantea descubrir los errores en los
procesos de razonamiento cuando los
humanos nos enfrentamos a la
complejidad, la incertidumbre y la
aleatoriedad. Y pone un buen ejemplo:
“Antes del descubrimiento de Australia,
los europeos no tenían ningún motivo
para pensar que podía existir un cisne
negro. Hasta que llegamos a Australia, y
el descubrimiento de una sola ave acabó
con siglos de evidencia. Este hecho
ilustra una grave limitación de nuestro
aprendizaje a partir de la observación y
la experiencia”
La metáfora es explicada por Taleb de
esta manera:” si nos pasamos toda la
vida en el hemisferio Norte pensaremos
que todos los cisnes son blancos, sin
embargo en Australia existen cisnes
negros (Cygnus atratus)”. Esto a su vez
fue inspirado en frases del fi lósofo
inglés David Hume en 1770 (“De la
observación de un sinnúmero de cisnes
blancos no se podrá inferir que todos los
cisnes son blancos, sin embargo, ver un
solo cisne negro será suficiente para
refutar semejante conclusión”)
Entonces, según Taleb, “el Cisne Negro
se define como un hecho fortuito, que
satisface estas tres propiedades: a) gran
repercusión, b) probabilidades
imposibles de calcular y c) efecto
sorpresa “. Ampliando de mi parte, se
diría que es un suceso o un
acontecimiento sin expectativas
razonables porque no hay ningún
elemento en el pasado que las haga
presumir, cuyo impacto extremo puede
tener consecuencias personales y
colectivas, y cuya sorpresa proviene de
que su predictibilidad es retrospectiva,
después que ocurre encontramos
conocidas y hasta predecibles sus
causas.
Una ejemplificación más la ofrece Hume
con el caso del “Pavo de Russell”, al que
le daban de comer todas las mañanas y
tras varios meses de observaciones él
concluyó una ley universal, que “estos
humanos tan amables me deben querer
mucho, todos los días me dan de
comer”.Lo inesperado para el pavo
ocurrió el Dia de Acción de Gracias, con
las consecuencias que el lector conoce,
de las propiedades y leyes antes
mencionadas.

Sostiene el libro que “nuestra manera de
pensar no es muy diferente de la del
pavo. Gran parte de la matemática
estadística, el cálculo de riesgos y las
distribuciones de probabilidades están
atravesadas por ella, a mayor frecuencia
de ocurrencia de un hecho será menor
la sensibilidad frente a lo inesperado “.
Existen numerosos y diferentes errores
del razonamiento humano cuando se
encuentra frente a los “cisnes negros“, o
sucesos improbables.
La “distorsión retrospectiva” ocurre
cuando los economistas, historiadores
o encuestadores de la política parecen
bien dotados para explicar los resultados
de una votación pero son incapaces de
anticiparla. Para Taleb, “existe una base
genética y filosófica para entender lo mal
preparados que estamos cuando nos
enfrentamos a la incertidumbre y la
aleatoriedad “.
Cuando buscamos reunir datos para
distribuir una probabilidad, ¿sabemos si
contamos con los suficientes? Pone por
ejemplo: si tomamos un estadio con
1000 asistentes, el promedio de fortuna
de ellos no variará de los datos
individuales, pero si hacemos entrar a
Bill Gates como el 1001 con sus 50 mil
millones de dólares de fortuna entonces
la media de riqueza variará
sustancialmente. Uno o más cisnes
negros suelen ser los propios forjadores
- en el símil de la opinión pública- de
estas grandes repercusiones, de
probabilidades imposibles de anticipar
y calcular, y de la sorpresa con que la
gente recibe resultados, o sea las tres
leyes de Taleb.
La denominada “evidencia silenciosa” es
un mecanismo para que la gente se forje
la ilusión de que puede entender al
mundo y anticipar lo que va a ocurrir, de
modo que tras lo sucedido deja de lado
evidencias y adopta solamente la
información mayoritaria que, real o
aparentemente, explica los hechos
consumados.
Muchas personas que están en la política
inducen a la población que les sigue
hacia episodios propios de los Cisnes
Negros, la centran solo en la parte de la
información y raciocinio que viene bien a
su causa usando predicciones que son
una mera ilusión y como decimos al
principio, sin expectativas razonables .Al
concluir una elección y más aún, al
desarrollarse propuestas legislativas ó
presidenciales “altamente improbables”
( o talvez ocultas) reflexionan sobre su
ceguera ante los Cisnes Negros. Pero
afrontan de alguna manera sus fracasos
y deudas políticas.
En política nacional hay también más
“cisnes negros” de los que pudiera
pensarse  y el ciudadano debe cuidarse
de ellos, incorporándose a la idea del
mundo imprevisible. Y debe ser así,
porque por ahí algunos cisnes blancos
dicen que han visto cisnes  rojos ...

La semana pasada, el proyecto de ley de
la Agencia para la Promoción y
Aseguramiento de la Calidad en la
Enseñanza Terciaria – APACET – a
discusión en la Comisión de Educación
y Cultura del Senado, fue una noticia muy
comentada. Conocíamos su tenor: en
varias columnas de Opinar hemos

comentado – brevemente – su contenido,
la actitud de la UDELAR (intervenir en la
autorización de las Universidades
Privadas, sin ninguna obligación de
someterse a evaluación alguna) y sobre
la autonomía universitaria (que colocan
cual barrera cada vez que alguen reclama
por su actualización o sugiere que debe
rendir cuentas a los ciudadanos).
Hoy destacamos algunas de las
distintas actitudes provocadas por la
mayor difusión del proyecto de la APACET.
La oposición claramente cuestiona y se
opone al esquema propuesto en este
proyecto. En reunión del 15 de setiembre
de la Comisión de Educación del Senado,
estando presentes el Ministro de Cultura,
la Subsecretaria y el Director de
Educación del MEC, dijo el Sen. José
Amorín (entre otros conceptos): «Creo
que la APACET puede hacer mucho por
la educación terciaria en nuestro país,
aunque me da pena que no tenga una
intervención decisiva en la Universidad
de la República, que es por donde pasa
la mayoría de los uruguayos, de los
jóvenes y de los no tan jóvenes – el
Ministro hablaba de un 80% -, a quienes
se les debería dar el mejor nivel
académico.»...»También me da la
impresión de que la Universidad de la
República debería ser la primera
interesada en que esa Agencia intervenga
en todos sus procesos, desde la
aceptación de nuevas carreras – que, por
suerte, se crean permanentemente –
hasta la acreditación. Doy un paso más:
me gustaría que la acreditación fuera casi

La APACET, la UDELAR
y las distintas actitudes

obligatoria, y no voluntaria, tanto para la
Universidad pública como para la
privada.»... «si estamos seguros de que
esto se hace para mejorar la calidad de
la educación privada, ¿por qué no hacerlo
obligatorio para la pública?» Sintetiza
claramente los principales reclamos. La
Senadora Topolansky, por su parte,
relevante opinión del oficialismo, expresó
– en la misma Comisión y fuera de ella –
que el proyecto no estaba cerrado y que
era partidaria de que también la UDELAR
participara de un sistema como el que
se propone en la APACET. Muy buena
actitud: recién comienza el estudio del
proyecto, deja la puerta abierta para
mejorarlo.
La opinión pública según comentarios on
line realizados en los distintos medios
que difundieron esta información, ha
sido también rotundamente contraria a
esta situación. Hay descrédito respecto
de las tradicionales afirmaciones de
calidad de la UDELAR, ante la actitud –
que ven - remisa a su comprobación;
muy numerosos son los comentarios
partidarios de igualdad entre las
universidades y de la necesidad del
control.
¿Qué se ha dicho desde la UDELAR? El
Rector, nada: dicen que está ocupado
preparando la presentación por el
Presupuesto... Lo mejor que puede hacer
es pensar en cómo se mide con
eficiencia la calidad de la Educación que
brinda la UDELAR, reclamando que la
evaluación y acreditación de APACET sea
obligatoria para la Universidad de
todos.Seguro que así (y demostrando
calidad) podrá ganar muchos más
recursos «presupuestales». Esperamos
que se pronuncie en su visita a la
Comisión de Educación del Senado, que
también escuchará a los Rectores de las
universidades privadas.
¿Por qué tal actitud de la UDELAR? Por
un lado, seguramente pretende
mantener su visión elitista, que la aisla
de la sociedad en sus decisiones. Así
no funcionan hoy las universidades del
mundo, me refiero a las mejores. Por
otro lado, tal vez sea por no dejar a la
vista carencias: algunas de sus carreras
tienes acreditación a nivel Mercosur, pero
para otras eso parece más difícil. Y ahí
está otro gran error: sin medir su nivel,
no puede detonar los mecanismos para
mejorar. Como dijo Paulo Coelho: «Lo
que ahoga no es caerse al río, sino
mantenerse sumergido en él».
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En estos días han surgido comentarios
políticos y periodísticos sobre la grave
situación financiera de la Intendencia de
Canelones.
Los problemas no son solo financieros y
tampoco son “estructurales” como han
venido comentando algunos políticos
canarios, sobre todo del Frente pero
lamentablemente también de nuestro
Partido
El periodo del primer Gobierno
Departamental del Intendente Carambula
entre 2005 y 2010 ha coincidido con el
mayor crecimiento de la economía del
país en muchos años. No ha sido ese el
contexto económico que le toco enfrentar
a la anterior administración colorada
entre el 2000-2005
Sin embargo, con sus 4.500 funcionarios
y sin hacer obras que valga la pena
mencionar, el Intendente Carambula
logró su reelección y ahora vienen los
lamentos porque la dura realidad golpea
a la puerta.
El Gobierno Nacional de la
Administración Vázquez inventó un
fideicomiso para que los gobiernos
departamentales llegaran con chance a
las elecciones en 2009, principalmente
tomando como referencia la situación de
Canelones y de otras intendencias
frentistas.
Como habrá sido el desbarajuste en
Canelones que hasta la Intendencia de
Montevideo le pasó fondos a través de
este mecanismo.  El tuerto ayudando al
ciego.
Ahora parece que la crisis financiera a
dos meses de asumir es declarada
“estructural” en Canelones y de vuelta van
a pedir apoyo al Gobierno Nacional.
No hay tal cosa como un problema
“estructural” en un Departamento de los
mas ricos y variados en su economía,
con un enorme potencial y con una costa
todavía inexplotada largamente en su
desarrollo inmobiliario.
Lo “estructural” aquí es la falta de ideas y
propuestas, sobre todo la falta de valor
para encarar las soluciones de reducir
el presupuesto y reenfocarlo en obras y
no en sueldos.  Gobernar pidiendo a cada
paso que el Gobierno Nacional venga a
poner la plata …, asi gobierna cualquiera.

¿Y el Plan Financiero?

La realidad es que no hay un plan
financiero viable para pagar las deudas
y apuntar a volver al saneamiento de las
cuentas que permita  una acción eficaz
de gobierno en Canelones porque se
siguen sin discutir y tomar las medidas
necesarias.  No se achicó el presupuesto
improductivo.  No hay una política de
recursos humanos que tienda a
equilibrar el personal en un numero
mucho menor que el actual y de acuerdo
a una redefinición adecuada de tareas,
requerimientos, necesidades.
No hay una racionalización de los
servicios en función de los costos y
beneficios para la población.

El Frente solo piensa en términos de los
equilibrios necesarios para mantenerse
en el poder, y todo lo demás y que pase
por tocar en algo los intereses sindicales
queda afuera de la solución.  En esto
Canelones no parece ser nada diferente
al Gobierno departamental de
Montevideo.  También hay compromisos
con el sindicato para seguir
“recuperando salarios” sin tomar en
cuenta la realidad financiera de la
Intendencia.  Ya lo vimos en Montevideo
donde terminó esto.
Lo que hay que recuperar en Canelones
es la confianza de los contribuyentes, que
ante la ausencia de servicios y obras

sencillamente paga cada vez menos
impuestos como la contribución
inmobiliaria, la que la Intendencia tiene
miedo de regularizar en sus valores por
el propio nivel de morosidad  y por tener
cola de paja que no hizo nada de obrasñ
El contribuyente quiso creer en el periodo
de Gobierno pasado y mejoró algo la
morosidad, pero duro poco y ya volvió y
se incrementó llegando al 60% en
algunas zonas del Departamento.
En el circulo vicioso de la ausencia de
inversiones, el deterioro de la
infraestructura departamental (ejemplo:
Ciudad de la Costa), alta morosidad sin
solución de corto plazo,  valores de aforo
desalineados en la mayor parte de los
padrones, presupuesto rígido de
sueldos, ausencia de políticas de
reestructuración de los servicios y del
personal, la Intendencia se metió en uno
de sus innumerables  pozos y de allí no
parece salir, ya que la deuda existe y no
tiene como pagarla en este contexto.  No
sorprende, es la lógica consecuencia.   Y
bien embarrada parece la cosa
Pero el potencial es enorme.  La
construcción está teniendo un auge poco
visto en otras épocas en el país, y

continúa al presente en zonas
residenciales de Montevideo y en Punta
del Este.
De esto Canelones y su “joya” la Ciudad
de la Costa se han visto ajenas.

¿Porque?

Si la inversión privada no es
acompañada por la pública se termina
agotando.
Desde hace años el Intendente
Carambula promete las obras de
saneamiento y pavimento  en la Ciudad
de la Costa que no se materializan.

La realidad en la Ciudad de la Costa es
“barro y pozos”: no hay pavimento sino
calles de tosca destruidas y con pozos
inverosímiles, avenidas que son pistas
de patinaje con las lluvias de invierno.
Sin veredas, solo queda caminar por las
calles con el peligro consiguiente.
Ni que hablar de plazas tipo “chircales”,
refugios peatonales pintarrajeados
cuando existen.  El “equipamiento
urbano” se asemeja al de una ciudad
bombardeada, aunque en este caso
parece serlo principalmente por la
indiferencia de sus autoridades
departamentales.
La Ciudad de la Costa es sin embargo
potencialmente la alternativa próxima de
desarrollo ante la saturación y el
crecimiento de los valores en las zonas
residenciales de Montevideo.

¿Qué hacer?

Indudablemente que el saneamiento y
las calles pavimentadas son
fundamentales, pero el plan actual de
saneamiento que se maneja en lugar de
priorizar la zona potencialmente de mas
crecimiento como seria la rambla y zonas

aledañas, siguiendo quizás criterios
técnicos y no económicos ha priorizado
realizar inicialmente las obras en una
franja de Norte a Sur de la Avda
Giannatasio en una zona central de la
Ciudad de la Costa correspondiente a
Lagomar y Solymar.  El resto de las obras
para completar irá por franjas y llevara
no menos de 15 a 20  años, aunque el
Intendente se cuida muy bien de decirlo.
Así, el proyecto de desarrollo de la Ciudad
de la Costa se pospone y en realidad, se
reduce a los avatares del mercado futuro
pero desde el gobierno departamental no
se promueve nada.  Al contrario, si se
ejecutan finalmente las obras como esta
planeado es seguro que  el proceso de
desarrollo llegara finalmente pero 15 o
20 años mas tarde.
Una política de iniciar las obras de
saneamiento por la Rambla de la Ciudad
de la Costa, recuperarla,  re pavimentarla,
señalizarla y terminar canteros y
alumbrado público así como la doble vía
a la altura del Parque Roosevelt, unido a
una simple corrección de la altura
permitida de 8 metros a 15 metros haría
maravillas  para recuperar y desarrollar
una inversión privada inmobiliaria que ha
hecho mutis en los últimos años.
Y eso se puede hacer con un fideicomiso
con el que sin duda se obtendrían fondos
de inversores mas que suficientes, a
pagar contra futuros incrementos de
tributos ocasionados por el alza de
valores.
Hoy se queja el Intendente Carambula
que se han instalado mas de 130.000
personas en la Ciudad de la Costa
(¿preferiría quizás mas conveniente que
se hubieran ido?) cuando existe
capacidad al menos para el doble en 10
años.
Y allí vendrá la recuperación de los
ingresos de la Intendencia  por los
comercios y actividad que se asociaría
al crecimiento inmobiliario, todo lo que
unido a un plan financiero  adecuado
terminará con los problemas
“estructurales” del gobierno
departamental.
Claro que hay otras zonas del
departamento de Canelones que
también requieren obras y acción
gubernamental.  Lo de la Ciudad de la
Costa es solo un ejemplo en una zona
que aparece como la de mayor potencial
en plazos cortos.
A no quejarse entonces y ponerse a
trabajar.  Es decir, a gobernar.
Y si no pueden, que asuman
públicamente la responsabilidad, porque
para algo fueron elegidos.
Y a algún compañero del Partido
Colorado que acompaña los pedidos de
plata al Gobierno, a recapacitar y a
cumplir con el objetivo de una oposición
constructiva.
No olvidar además que atrás de la plata
vienen los “coordinadores” y “alcaldes”;
que la pérdida de autonomía
departamental comienza por vivir de las
transferencias del Gobierno Nacional.

El Intendente de Canelones,
el barro y el problema “estructural”
de las finanzas departamentales

Alejandro RAMOS
Economista; Director General del Departamento de Hacienda de la

Intendencia de Montevideo (1985-1990); Consultor Privado; Asesor del
Intendente de Rivera (2000-2010)
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En Argentina cada 7 de junio se celebra
el día del periodista. La fecha elegida es
discutible y el hito que pretende destacar,
mucho mas aún.
Ese día es considerado como punto de
partida de interpretaciones tan difusas
como imprecisas. La famosa “Gazeta” de
Mariano Moreno NO fue el primer medio
de prensa, como muchos suponen. Algu-
na reconstrucción histórica, que presen-
ta el contemporáneo Jorge Lanata, men-
ciona al menos tres antecedentes pre-
vios a esa publicación.
El pionero, según esta visión, fue el es-
pañol Francisco Antonio Cabello y Mesa,
que el 1° de abril de 1801 presentó El
Telégrafo Mercantil. Si se decidiera dejar
de lado al mismo, por el mero hecho de
ser extranjero, recuerda también a dos
criollos anteriores a Moreno. Uno de
ellos, Juan Hipólito Vieytes, que el 1° de
septiembre de 1802 publicó El Semana-
rio de Agricultura, Industria y Comercio y
luego Manuel Belgrano, quien a principios
de 1810, dirigió el Correo de Comercio
de Buenos Aires.
Un dato, no menos relevante, es que la
norma que dispone la fundación de La
Gazeta que lleva la fecha del 2 de junio de
1810, llevó sólo la firma de Moreno, aun-
que se “supone” que su texto fue acorda-
do por toda la Junta.
Por otro lado, cabe consignar que “La
Gazeta” era el órgano oficial de un go-
bierno revolucionario respecto de Espa-
ña, y no precisamente un periódico priva-
do independiente. En todo caso “La
Gazeta” encarna el primer antecedente
autóctono de la prensa pública, del perio-
dismo estatal plenamente al servicio del
nuevo poder.
Moreno tampoco es exactamente el hom-
bre que mejor enarbola la visión del pe-
riodismo libre. En un material que lleva-
ba el titulo de ‘La libertad de escribir’, a
Moreno se le atribuye una cita que decía
‘Debe darse absoluta franquicia y liber-
tad para hablar en todo asunto que no se
oponga en modo alguno a las verdades
santas de nuestra augusta religión y a
las determinaciones del gobierno’.
En definitiva, nuestra tradicional historie-
ta, cuenta las cosas que prefiere, del
modo que le resulta más funcional a sus
parciales intereses y al giro ideológico
reinante.
La necesaria existencia del CUARTO
PODER, como tantos lo prefieren llamar,
se sostiene sobre la base de constituir-
se en un verdadero contrapeso frente al
resto de los poderes públicos.
El periodismo debe ser invariablemente
crítico. No existe tal cosa como la prensa
oficialista. Quienes tienen como tarea
adular al poder de turno, exacerbar sus
logros, minimizar sus defectos, no hacen
periodismo. En todo caso son meros
relatores de discursos ajenos y por lo tan-
to empleados del poder.
El periodismo supone el pleno ejercicio
de la crítica en libertad. No se trata de una
labor destructiva, sino del necesario equi-
librio que debe aportarle a una sociedad

pretendidamente seria, que necesita evi-
tar los abusos del resto de las autorida-
des.
La información, la crónica, la opinión, son
las herramientas válidas para que los
medios de comunicación mantengan a
la ciudadanía con los ojos abiertos. La
eventual filtración de irregularidades, erro-
res, decisiones desacertadas,
exabruptos, abusos, es lo que, en defini-
tiva, pone límites a los impunes de siem-
pre. Sin un periodismo profesional, ca-
paz de ejercer su rol compensador, no
existe República posible.

La prensa servil no ayuda a una cons-
trucción positiva. Solo logra una deforma-
ción constante de los acontecimientos,
en forma premeditada, quitándole la
chance al que ejerce la autoridad, de
redimirse y corregir rumbos. Pasa en to-
dos los ámbitos, en el deporte, en el es-
pectáculo, en el entretenimiento, no im-
porta lo banal que parezca la cuestión que
se aborde. La actitud genuflexa del perio-
dista “amigo”, impide el progreso,
aburguesa a los protagonistas, los llena
de laureles que no le corresponden y has-
ta les hace creer que son lo que realmen-
te NO serán nunca.
La prensa libre tiene un rol. El de conver-
tirse en el verdadero instrumento de las
sociedades modernas. Marcar el rumbo,
criticar los errores, depurar el sistema
expulsando a incapaces y corruptos.
Cuando el periodismo no cumple su pa-
pel, contribuye funcionalmente a mucho
de lo que crítica por lo bajo y que ni si-

quiera se anima a plantear en público.
Suponer que la prensa es una simple
espectadora de lo que sucede, es real-
mente un infantilismo. Y no es que alcan-
ce con lograr una prensa más profesio-
nal. No alcanza, pero resulta imprescin-
dible para recuperar la credibilidad de una
sociedad que necesita confiar en algo
para motorizar los cambios que anhela y
que hoy visualiza tan distantes.
Una prensa libre, podría devolver algo de
confianza, enterraría la resignación popu-
lar y sembraría las bases de una socie-
dad distinta, capaz de seleccionar con

más y mejor criterios, a los mejores hom-
bres y mujeres para conducir los desti-
nos de la Nación. No alcanza con una
prensa seria, pero vaya si resulta impres-
cindible.
A no confundirse, construir un “cuarto po-
der”, dignificar el oficio periodístico, mo-
ralizar la profesión, no depende de los
políticos, de los medios, de la pauta pú-
blica, mucho menos aún de los gobier-
nos.
Hace falta algo más trascendente. Es
necesaria una profunda autocrítica por
parte de los que aman la profesión. Aban-
donar la comodidad de los calores del
poder, para pasar al ejercicio digno de un
oficio que merece ser protagonista del
cambio.
Se trata de esa revolución destinada a
devolverle a la sociedad el marco de li-
bertad necesario para construir ciudada-
nía y que permite que sean los individuos
de una comunidad los que establezcan

Al cuarto poder
le falta sopa

las reglas, fijen sus preferencias y no se
dejen avasallar por los mezquinos intere-
ses sectoriales a los que eventualmente
representa un poder público cualquiera.
La prensa puede ser un actor central del
cambio que tanto esperamos. Pero hace
falta bastante más que buenos discursos,
locuaces arengas y punzantes entrevis-
tas. Se precisa una determinación singu-
lar, un coraje a prueba de las tentaciones
de la comodidad y el decidido abandono
de las prácticas aduladoras tan disemi-
nadas en nuestro continente.

No es preciso inmolarse, pero si, decidir
claramente si se pretende hacer perio-
dismo o una simple parodia de esta pro-
fesión, asumiendo el rol elegido con ab-
soluta honestidad intelectual.
La prensa puede dar el puntapié inicial y
establecer NUEVAS reglas que equilibren
la balanza del poder. También puede ele-
gir seguir siendo “el trapo de piso” de los
poderosos de turno. Es una elección, li-
bre por cierto. Queda en manos de los
periodistas. De esa decisión depende
buena parte de la oportunidad de recupe-
rar algo de dignidad y respeto, que tanto
se reclama y por la que se hace bastante
poco.
Hasta ahora, no supimos conseguir una
prensa capaz de constituirse en el eficaz
CONTRAPESO que la sociedad necesi-
ta. A este CUARTO PODER le falta sopa.

Alberto MEDINA MÉNDEZ
Periodista - Corrientes - Argentina
amedinamendez@gmail.com
Skype: amedinamendez
www.albertomedinamendez.com
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TODO SE TRANSFORMA Trabajadores
del Programa de Educación Sexual (PES)
dependiente del Consejo Directivo
Central (Codicen) de la Administración

Nacional de Educación Pública (ANEP) y
otros profesionales del área aseguran
que el gobierno cerró el PES al incluir las
políticas de educación sexual bajo el
programa Promoción de Convivencia
Saludable. El presidente del Codicen,
José Seoane, aseguró que la educación
sexual «se seguirá desarrollando con
énfasis». La Diaria (17.9.10)

PUESTOS, SUPUESTOS,
PRESUPUESTOS  Las leyes de
presupuesto, más allá de repartir fondos
públicos (y de contrabandear otras
normas de variadísima índole), les sirven
a los gobiernos para transmitir sus
pronósticos en materia económica y sus
prioridades políticas. Son, por lo tanto,

herramientas de comunicación tanto
como de administración. Después de
todo, las distintas oficinas públicas tienen
cierto margen para acomodar los
números que les tocan en suerte, que
también se van corrigiendo en los tres
años siguientes a través de las
rendiciones de cuentas. La Diaria
(17.9.10)

PELIGRA EDUCACIÓN DE PRIMERA Los
líderes partidarios Jorge Larrañaga,
Pedro Bordaberry y Pablo Mieres
alertaron ayer las consecuencias del
incumplimiento del acuerdo educativo, en
el entendido que la Agencia para la
Promoción de la Calidad de la Educación
Terciaria (Apacet) no controlará a la
Universidad de la República (Udelar). En
una jornada organizada por el Instituto

Manuel Oribe (IMO), el historiador
Gerardo Caetano dijo que «los acuerdos
que no se cumplen generan
desconfianza» en la población. «Si los
acuerdos interpartidarios funcionan, el
Parlamento funcionará de otra manera y
habrá posibilidades de construir desde
el Parlamento», ya que «hay temas que
no se pueden resolver por mayorías
exiguas, mucho menos 50 contra 49»,
opinó Caetano. El historiador llamó a
aprovechar el «clima colectivo optimista»,
donde «el gobierno es el más
necesitado de acuerdos interpartidarios
en la educación». El País (18.9.10)

TABARÉ IGNORA A LUCÍA La senadora
Lucía Topolansky (MPP) dijo ayer que
todavía no tiene una respuesta del ex

presidente Tabaré
Vázquez sobre si
será candidato en
2014. «No, Tabaré
anda viajando»,
r e s p o n d i ó
Topolansky cuando
se le consultó si

había hablado con el ex presidente. Sí
habló con uno de sus hijos, aunque «por
otras razones». «No pasa nada», dijo
luego. El País (18.9.10)

BRUNI DESAUTORIZÓ A JULIO BOCCA:
«No puede decidir» El vicepresidente

del Sodre, Jorge
Bruni, salió al cruce
de la advertencia del
bailarín Julio Bocca
de que se alejaría de
la conducción del
ballet si había otro
paro de Afusodre que
suspendiera una
función de Giselle.
«No puede tomar
ninguna decisión
por sí mismo», dijo

Bruni en Montevideo Portal. «Él está al
servicio del Sodre, y no el Sodre al
servicio de Julio Bocca». Montevideo
Portal (18.9.10)

AUNQUE LA MONA SE VISTA DE SEDA
… «Los dirigentes políticos tenemos que
escuchar más y en eso estamos

trabajando
hoy», dijo
el líder de
A l i a n z a
Nacional,
J o r g e
Larrañaga,
y destacó
que desde
s u
agrupación

se trasladará «todo el esfuerzo» que se
pueda para impulsar un proceso de
«modernización y renovación» del
Partido Nacional cuya apuesta pasa por
estar «más cerca de la gente». La
agrupación de gobierno de Alianza
Nacional se reunió ayer para analizar la
situación política actual, pero también
hubo tiempo de mirar hacia atrás y hacer
autocrítica sobre los errores cometidos
en la campaña electoral del año pasado.
El País (18.9.10)

DESFILE PARLAMENTARIO Gremios del
Correo, Antel, Aduanas, UTU y BPS

p a s a r o n
por el
Parlamento
p a r a
o p i n a r
sobre el
Presupuesto.
Rechazan
l o s
mecanismos

de ajuste salarial y la regularización de
contratos se destacaron. Ultimas
Noticias (18.9.10)

LAS HERRAMIENTAS DEL MECÁNICO
LARRAÑAGA El senador Jorge Larrañaga
comprometió a su sector a ser «una
herramienta para el cambio» del Partido
Nacional, criticó a Luis Alberto Lacalle,
admitió que sufrió el «desgaste» de
oponerse a Tabaré Vázquez y garantizó
que en este período no le ocurrirá.  «No

voy a decir que no a todo
lo que venga del
gobierno. Siento que no
es así que se debe
actuar. Aprendí de mis
propios errores. En el
año 2005, cuando tenía
la dirección del partido,
e s t u v e
p e r m a n e n t e m e n t e

opuesto al gobierno de Tabaré Vázquez y
sufrí el desgaste. Me dediqué a marcarle
los errores. Al tiempo llegó Lacalle a jugar
el rol de componedor y ganó las
elecciones internas. Después fue muy
duro perder la elección», manifestó
Larrañaga frente a dirigentes de Alianza
Nacional provenientes de todo el país,
que ayer se reunieron en la bodega
Juanicó para analizar dos documentos
de modernización y renovación
estratégica. Ultimas Noticias (18.9.10)

¿ALÓ COMUNISTAS? El presidente José
Mujica dio ayer respuesta a las críticas
del PCU por la reunión que mantuvo con
un grupo de disidentes cubanos, que
calificó como «un acto de respeto a
nuestros opositores». Enfatizó que no
«comulga» con el criterio de «verdades
oficiales». «Nosotros no comulgamos
con la filosofía del partido único y menos
con la posición de verdades oficiales»,

m a n i f e s t ó
Mujica en su
a u d i c i ó n
«Habla el
presidente»,
que emite
M24. Si bien
admitió el
derecho de
l o s

comunistas de discrepar con su decisión
de recibir a los disidentes, apuntó que
«hablar o escuchar no significa conceder,
pero significa en este caso concreto un
acto de respeto a nuestros opositores que
piensan distinto». Recordó que desde el
1º de marzo es «el presidente de todos»,
por lo que decidió responder en forma
afirmativa al pedido de «gente muy

importante de los partidos tradicionales.
Nosotros les contestamos que por
respeto a quienes nos lo pedían los
íbamos a recibir, y lo aclaramos de
entrada, definitivamente, porque no le
queríamos regalar al escenario uruguayo
una discusión fútil donde se nos pintara
como intolerantes y otras cosas por el
estilo». Ultimas Noticias (18.9.10)

¿SÍNDROME PERSECUTORIO?
Carámbula denunció operación política
para desestabilizar al Gobierno canario.
El intendente de Canelones, Marcos
Carámbula, anunció que la
administración está tomando medidas

para terminar con la impunidad de los
deudores mediante la ejecución judicial
de los grandes morosos y el envío al
clearing de muchos otros. Afirmó que, al
mismo tiempo, la administración es
víctima de un plan de desestabilización.
Reconoció que la situación económica
de la comuna es difícil, ya que hay U$S
200 millones por deudas en 100 mil
padrones que no pudieron cobrarse.
Cuestionó la operación política
proveniente del diario El País, primero
sosteniendo que iba a renunciar y
después por una supuesta reunión entre
él y la senadora Topolansky que según
dijo, nunca existió. El jefe comunal de
Canelones, Marcos Carámbula, en una
extensa entrevista con LA REPUBLICA,
informó sobre la dificultad económica por
la que atraviesa la Intendencia, «que no
es novedad», indicó, además de los
planes para reducir los porcentajes de
morosidad, que se ubican actualmente
en el 53%. Comenzaron a iniciar
acciones jurídicas contra los 60 grandes
deudores, enviarán al clearing a otros
1600 si no regularizan su situación, y
hasta hicieron un convenio con una
gestora del Banco República para la
recuperación de activos. La República
(18.9.10)

NO CAMBIÁS MÁS «Soy socialista y en el
fondo sigo siendo un revolucionario»
Marenales es el título del libro que se
presentó el pasado miércoles 15 en el
bar Los Girasoles de Colonia y Yi. Dicho
libro es el resultado de varias jornadas
de charlas entre el autor, Sergio Márquez,
y Julio Marenales Sáez, uno de los líderes
históricos del MLN-Tupamaros.  La
República (18.9.10)

FESTEJEN, BLANCOS, FESTEJEN El
diputado aliancista Sergio Botana dijo
que hay que «festejar» el logro del
senador Jorge Larrañaga, que negoció
con Mujica «cinco o seis puestos», en

En un país de primera ...
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En un país de primera ...
lugar de «un comisario político al lado
de cada intendente». Sin embargo, varios
convencionales pidieron la palabra para
rechazar los coordinadores, «sean uno
o 18». Por ejemplo, Ernesto Piccone dijo
que los intendentes «son mayores de
edad» y pueden decidir «sin un alcahuete
del gobierno nacional». El País (19.9.10)

GALLINAL VS. BORDABERRY El senador
Francisco Gallinal dijo ayer que, más allá
de los errores propios, hubo tres factores
con «influencia decisiva» en el resultado
de 2009: el Partido Nacional compitió
«contra un gobierno nacional que puso
toda la carne en el asador»; también
contra «los medios de comunicación y
especialmente la televisión que
inclinaron la balanza»; y contra la actitud
de la corriente principal del Partido
Colorado, ya que Pedro Bordaberry «jugó
para que ganara el Frente Amplio». Este
último concepto recibió un fuerte aplauso
de los convencionales. Gallinal separó
la actitud de Bordaberry -que no recorrió
el país apoyando a la fórmula
nacionalista- de la de los senadores de
Proba, José Amorín y Tabaré Viera. El
País (19.9.10)

ARU PLANTEÓ RECLAMOS Y GOBIERNO
DESTACÓ LOGROS El titular de la

Asociac ión
R u r a l ,
M a n u e l
L u s s i c h ,
cuestionó el
tipo de
cambio y los
d e s b o r d e s
s ind ica les .
Por su parte

el ministro Aguerre dijo que no hay
desarrollo sin equidad social. El
Observador (19.9.10)

LARRAÑAGA: «NO ES MOMENTO DE
PONER SAL A LAS HERIDAS» El senador

blanco y el ex
p r e s i d e n t e
L a c a l l e
coincidieron en
que «se debe
mirar hacia
adelante» y
apostar al
crecimiento del
partido. Este

sábado se reunió la Convención
Nacional blanca El Observador (19.9.10)

¿AMADO TENÍA RAZÓN? Del punto de
vista estrictamente formal, la «fotografía»
de esos días de febrero le da la razón al
diputado Amado. El politólogo Oscar
Botinelli ya lo había adelantado en 2003
cuando afirmó en una entrevista que le
realizó Emiliano Cotelo: «el Parlamento
tardó mucho en reunirse: durante los
episodios del 6 al 10-12 de febrero no
es convocado y no se reúne; no hay una
respuesta institucional del sistema
político». En ese mismo año un militar
retirado, expresión de las corrientes más
derechistas del ejército uruguayo, dijo al
igual que Amado que el Parlamento
había estado «omiso». La República
(19.9.10)

El Frente Amplio viene recorriendo el
manual básico de las disputas adentro
del corazón del poder de la misma forma
que le sucede a todos los partidos
políticos que advierten la posibilidad de
continuar sus gestiones de gobierno por
otro período. Es que si no hay una
hecatombe, si la economía no se
descarrila por alguna variable imprevista
y si la oferta de los partidos fundacionales
es la que se insinúa al presente (sin
mucha novedad, con los mismos
protagonistas y encerrados en el
encuadre de la “derecha”) no hay que ser
muy lúcido para advertir que las chances
de un tercer período del Frente Amplio
son  reales. Falta mucho, por cierto, pero
un buen primer año puede dejar mucho
aceitado.
   Cuando se toma conciencia de esto –y
es obvio que hay conciencia del asunto-
las elites frenteamplistas saben que
tienen que ponerse a pensar la
continuidad del proyecto en términos
personales. Y allí, aparecen los
problemas, porque ahora hay más cultura
de poder, hay ambiciones individuales y
hay un proyecto colectivo que tiene que
ser compatible con todo eso.  Esta
izquierda se empieza a parecer
bastante a la de los modelos de los
partidos hegemónicos  y comienza a
tener las patologías que  trae consigo
ese formato partidario. Son los
dichosos problemas del volumen.
   Mujica junto a Vazquez, Astori y
Topolansky concentran el  máximo poder
en el Frente Amplio. El Dr. Vazquez con
su estilo caudillista, bastante similar el
estilo de los caudillos  de los partidos
tradicionales, jugará sus cartas entrando
y saliendo en escena para que no haya
olvido de su imagen y que de alguna
forma se recree la “necesidad” de su
liderazgo. Nunca imaginó que Mujica
podría tener tanto apoyo ciudadano y
tanta popularidad lo que le complica su
operación retorno. El Cr. Astori está en
una posición compleja, por su cargo de
Vicepresidente de la República que es
“maldito” en el sistema político y porque
ahora tendría que lograr que Mujica lo
apoye –porque no tiene ni el aparato, ni
las corrientes de opinión a su favor- lo
que no parece sencillo de lograr.  Pero
todo el mundo coincide que dará pelea.
Y Topolansky pretenderá que el modelo
de poder emepepista continúe. Su grupo
político no tiene una frontera temporal
acotada  y posee una visión de poder con
paciencia infinita.  Se avecina tormenta a
bordo.
   Mientras tanto el Frente Amplio
(simpatizantes, adherentes, militantes,
cuadros políticos, dirigentes) observa
atónito el novel juego de poder y no sabe
ni como intervenir, ni como ayudar a
enderezar una situación que
inevitablemente se torna cada día más
tensa. Por eso se lee en internet y en los
medios de prensa frentistas tanta
inquietud  en torno a un conflicto que

todos visualizan sin solución sencilla.
Curiosa paradoja: el mejor momento
político en la historia del Frente Amplio
se corresponde a un momento de
absoluta desmovilización y nulo
activismo de sus organizaciones y
participantes. Pareciera que el gobierno
se tragó a la fuerza política y que los
niveles de desconfianza en la élite
comienzan a ser algo más agudos de lo
que por estas horas tendrían que ser. A

esto se le suma la caída de diversos
actores otrora relevantes en ese
conglomerado, que ahora solo son
pasantes (más bien una carga) en una
organización que los acoge. El gobierno
ya tiene  gente desgastada que no tiene
nada para ofrecer en materia de
construcción del nuevo tiempo y ese es
un problema que de continuar creciendo
puede ser un talón de Aquiles relevante.
   Topolansky no cometió una gaffe
cuando intimó a ir pensando en estos
asuntos. Y el Presidente, en realidad, no
le enmendó la plana, solo expresó lo
políticamente correcto pero  el mensaje
ya se envió.  Me hizo acordar a los fiscales
en los juicios orales norteamericanos
que tienen prohibido hacer referencias
de cierto tipo y las hacen igual. Luego el
juez pide con ingenuidad que esos
dichos no sean tenidos en cuenta. En
realidad, lo dicho, dicho está. Tarea
cumplida y el que avisa no es traidor.
    El Mpp que sabe del juego de poder
como nadie en un sistema político
muchas veces  hasta ingenuo, que hizo
el viaje desde la confrontación a la
institucionalidad, entiende que para el
futuro sería útil contar con  un “cuadro”
de la casa o muy “afín” en la pelea
presidencial. Por eso, este grupo irá
pensando en el asunto y testeará
personalidades para ir advirtiendo el
grado de resistencia que tienen en la
gente. Ya se sabe que están pensando

en el asunto. Curiosa situación esta
también en la que importa mucho más
todo lo interno que lo externo. O sea, los
liderazgos opositores no son motivo de
inquietud real y de necesidad de
reperfilamiento de nadie adentro del
gobierno. Los protagonistas del
gobierno juegan solos, tienen la
cancha libre y hacen carreras contra
reloj entre ellos porque la oposición no
los determina en nada.
   Esto debiera hacer pensar a la
oposición en su actuación, con
franqueza no se observa ni capacidad
de pegada, ni profundidad en el contralor
que erosione demasiado al gobierno.
Es que el “Muro-Mujica” es enorme. Y
es que, además, Mujica con su estilo
algo herrerista en sus entradas y
salidas discursivas, en su sorpresa y
en sus movimientos, y Astori junto a
sus elencos con algo de aroma
batllista se ocupan de cubrir buena
parte de la cancha del imaginario
colectivo uruguayo. De alguna forma
han ido acorralando a la oposición a
un juego de diminutas grageas donde
de vez en cuando se sale a decir algo
pero con la cuasi convicción de que el
partido está perdido. No parece ser la
mejor forma de avanzar.
   Una vez más Mujica tendrá que hacer
lo que mejor sabe hacer: pensar en la
movida siguiente antes que los
jugadores se  muevan en el tablero y
anticipar la jugada.
   Algo me dice que el regreso de
Vazquez con el actual Mujica y su grupo
no es tan sencillo. El Dr. Vazquez
maneja el poder de una forma que no le
resulta confiable al Mpp, tiene un estilo
personalísimo y solo un grupo muy
reducido acompaña su andar. Ni
siquiera todo el partido socialista se
haría matar por el ex presidente Vazquez,
es más –aunque lo nieguen- buena
parte de esa dirigencia no lo desea
volver a ver más en los primeros planos
nacionales. Mujica sabe que Vazquez es
un moderado, que cree en las reglas de
capitalismo dado que es un hombre de
fortuna económica hecha bajo esas
reglas (es uno de los presidentes más
ricos desde que llegó la democracia de
nuevo) y tiene compañías y amigos que
en lo moral son discutibles para la óptica
emepepista. Ya no es fácil endosar a
Vazquez porque no garantiza recorrer el
camino de esta izquierda actual más
izquierda y menos gre-gre. (Menos
“verso” quiere decir)
   Por eso el gobierno empezará a
pensar en su delfín y será interesante
ver como se paran los protagonistas
para esa carrera. Si algo tiene el grupo
del presidente es capacidad de
sorpresa. Va a ser interesante observar
los pingos o las pingas que corran la
carrera. No todos están anotados. Y
algunos de los anotados capaz que ni
salen a la pista.

El Dr. Vázquez
no la tiene sencilla Washington ABDALA

Abogado; Docente Universitario; Ex Edil
(1985/21990); Diputado (1990/2010)
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¿Qué visión tiene la institución que
conduce de las acciones emprendidas
por el Poder Ejecutivo entorno a las
Fuerzas Armadas?

Es un gobierno que incluso antes de las
elecciones sorprendió con algunas
declaraciones… usted recordará, aquello
de que “no queremos que viejos se
mueran en prisión”, según dijo el
entonces candidato José Mujica.
Después tuvo una ratificación de esa
aparente intensión en marzo en Durazno,
cuando hablo de la convivencia o
reconciliación, no recuerdo exactamente
la palabra.
Como tuvo algunas críticas entonces dijo,
“no hablé de reconciliación sino de
convivencia”. Reiteradamente se habló
de mejorar el presupuesto militar, al
extremo de que incluso, hubo una suerte
de debate público entre el presidente, la
senadora Lucía Topolansky y la senadora
Constanza Moreira.

Tanto el presidente como su señora
hablaron de aumentar el presupuesto
militar y favorecer al personal subalterno
que tiene salarios sumergidos, y la
senadora Moreira, que no veía la
necesidad de aumentar el presupuesto
militar.
Incluso, quien le habla y el presidente
del Centro Militar tuvimos una reunión,
en casa de un conocido… un amigo
común con el Ministro Luis Rosadilla, y
ello ambientó que lo invitáramos a
concurrir al Círculo Militar, cosa que se
hizo el 11 de agosto. Hasta ahí, la relación
aparentaba superar las diferencias del
pasado. Pero a fines del mes pasado,
se conoce por la prensa el proyecto de
presupuesto que el Poder Ejecutivo envía
al Parlamento.
Y ahí se puede apreciar que todo aquello
que se había dicho, -y aquí voy a sacar el
asunto de los policías y militares que
están detenidos porque obviamente que
eso no esta contemplado en el

presupuesto-, pero todo aquello que se
había dicho de mejorar las
remuneraciones no sólo no se concreta,
sino que aparecen algunas cosas que
causan sorpresa desagradable.
Aparte de que los sueldos de los
militares, en particular de aquellos
menos favorecidos, no se aumentaban
de la manera que se había sugerido,
aparecen algunas disposiciones que
contradicen la austeridad que el
presidente en más de una ocasión había
prometido.
Al punto de que en cargos
desempeñados por militares como la
Dirección de Sanidad de las Fuerzas
Armadas, el Servicio de Retiros y
pensiones, la Dirección General de
Servicios, que están, repito,
desempeñados por militares, cuya
remuneración esta incluida y
contemplada en el presupuesto nacional,
serían o van a ser desplazados por
civiles, con cargos y remuneraciones que

en algunos casos son superiores a la
de los militares que actualmente
desempeñan esos cargos.
Hay además previsiones para el aumento
de gastos y de cargos que en el período
implicarían algo así como 26 millones
de dólares. Así que la austeridad
quedaría absolutamente cuestionada por
esto.
En este sentido, además quiero afirmar
que no veo la necesidad, de reemplazar
y desplazar militares en esos cargos por
civiles, cuando es notorio y eso se
sabe…a ASSE cada paciente le cuesta
en el orden de mas de 300 pesos más
que a Sanidad Militar, es decir que hasta
donde se puede afirmar, con ese ente
testigo que sería ASSE, no logro
comprender cual es la razón para sustituir
algo que esta siendo manejado de
manera eficiente.

Con este cuadro de situación que usted
narra; salarios sumergidos,
desplazamientos, achique
presupuestal… agrego además, un
recorte importante de efectivos
militares. ¿Considera que existe
animosidad en detrimento de las
Fuerzas Armadas, por parte de algunos
actores del gobierno?

Yo no se decir si animosidad. En ocasión
de que los comandantes lograron una
entrevista con el presidente, este les dijo
que no lo alentaba el revanchismo; entrar
a adjudicar intenciones no es lo más
correcto en este tipo de circunstancias.
Lo que si digo es que no será
revanchismo pero si será apuntar a algo
que es para erosionar, desgastar y
minimizar a las Fuerzas Armadas.

En la asunción del Almirante Caramés,
y tras el rezongo del Ministro Rosadilla
el ánimo de la oficialidad quedó por el
piso según se nos transmitió. Nosotros
mismos estando presentes en el acto
lo corroboramos…

Yo le repito, no se si es animosidad, o
esto responde a algún tipo de
previsiones contempladas en el llamado
Foro de San Pablo, un organismo creado
inicialmente por el presidente de Brasil,
Lula Da Silva y Fidel Castro, entre cuyos
aspectos doctrinarios, esta aquello de
desmantelar moral y materialmente a las
Fuerzas Armadas.
Así que va más allá de la animosidad y
estaría respondiendo… pongo el
condicional hasta tanto…

Entiendo entonces que usted esta dando
por hecho la animosidad de la que
preguntaba con anterioridad. Supongo

“Es una situación que puede ser peligrosa”
General (r) RicardoGalarza sobre el Gobierno del Frente Amplio

“… tiene cargos, dinero e inteligencia.
Eso es el poder: el monopolio total de la información”

Calmo, pero con mucha
firmeza y claridad en

sus conceptos, el militar
retirado cargó sus

baterías sobre el Foro
de San Paulo, nacido a

la sombra de los
adoquines del Muro de
Berlín y a instancias del

Partido de los
Trabajadores del

emblemático obrero
metalúrgico y presidente
norteño Lula Da Silva. El

General ® Ricardo
Galarza que en la

actualidad se
desempeña como

presidente del Círculo
Militar General Artigas

habló con OPINAR, y se
preguntó si ese espacio
de reflexión estratégica

para las izquierdas
latinas, será caldo de

cultivo para un eventual
“desmantelamiento

moral y material” de las
Fuerzas Armadas.

 Entrevista de Mariano TUCCI
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que el desmantelamiento moral
deviene de la elocuencia con la que la
secretaría de Defensa comunicó lo
acontecido en la Armada, y en el plano
material con la asignación prevista en
el presupuesto nacional…

… y además desplazar militares,
apropiarse del dinero y de los cargos, es
como que las fuerzas armadas no
estarían en condiciones de desempeñar
esos cargos cuando lo han hecho
sistemáticamente. En todo caso la cultura
del país aceptaba pacíficamente que
esos cargos estuvieran ocupados por los
militares.

¿Como vivió el Círculo militar la noticia
de las maniobras perpetradas en la
Armada Nacional?

Hay delitos claros que han sido
juzgados, y los responsables han sido
procesados; es decir todos aquellos que
han desviado su conducta de lo que es
legal y ético, deben ser perseguidos
judicialmente y procesados en el caso
que lo tengan merecido. Es decir, sobre
ese punto no hay discusión.
Lo que si digo es; ¿porqué tanta
difusión?, tan sostenida, tan prolongada
en el tiempo.
En las Fuerzas Armadas han funcionado
desde siempre los tribunales de Honor,
es decir; ante alguien que haya sido
procesado por la justicia y aún cuando
mediare esa circunstancia, si los
tribunales hubieran encontrado que
faltaron a la ética, se los pasaba a
situación de reforma.
Es decir en cuanto a la higiene de los
cuerpos armados del Uruguay no es
menester tanta alaraca ni tanta difusión.

¿Qué opina de…

Déjeme un minuto… además la
inteligencia ahora se va a reportar… este

señor Gregori, se va a reportar
directamente a la Presidencia de la
República, sin control parlamentario Es
decir que usted tiene cargos, dinero e
inteligencia. Eso es poder. Ese es el
monopolio total de la información y la
inteligencia.

¿Cómo define entonces la situación que
describe?

Y, es una situación que puede ser
peligrosa. Porque en definitiva, ¿a qué
se apunta con todo esto?
Entonces, ¿es que están tratando de
cumplir con los postulados del Foro de
San Pablo?
Fíjese que allí tenemos gente como
Chávez, como Correa y Morales, los
Kirchner, entonces… dime con quien
andas y te diré quien eres.
En algún momento decía que si eso no
era así, si yo estaba equivocado en mi
apreciación, si la resultancia final del
presupuesto está en deliberación o no.
Están en negociaciones en el momento,
así que voy a abrir un paréntesis, no digo
que esperanzador, no con expectativas
favorables.
Queremos ver cual es el resultado final
de todo esto.

Continuando con el Análisis que define
a un colorado de los integrantes de otros
partidos hemos visto que así como el
Frente Amplio es el partido de las
ideologías, el Partido Blanco es el
partido de la emoción, el Partido
Colorado es el partido de la razón,
refugio de los perseguidos, integrador
de la población y escudo de los débiles.-
Pero todo Partido tiene una IDEA
FUERZA que es el constante leitmotiv
de toda su trayectoria.
Y ESA PALABRA EN EL PARTIDO
COLORADO ES LIBERTAD.
Ya el Fundador de nuestro Partido, el
Glorioso General FRUCTUOSO FIVERA
se definió como un oriental libre, liso y
llano. El concepto de LIBERTAD esta en
los seguidores del Caudillo
Fundacional del URUGUAY. Lo aprendió
como oficial de Artigas. Lo plasmó en
toda su vida de entrega a favor de la
Libertad.
El concepto de libertad anida en los
orientales que le han dado al Partido
Colorado ciento sesenta y dos años de
conducción del Estado de sus ciento
ochenta y cinco años.
LIBERTAD esta en el ADN de cada
oriental, asi como lo están los principios
batllistas.
Es el grito del himno patrio LIBERTAD
LIBERTAD ORIENTALES, ESTE GRITO
A LA PATRIA SALVO……. LIBERTAD O
CON GLORIA MORIR……
El Frente Amplio, cuyo cuño duro es
claramente totalitario no puede entender
el concepto de Libertad y ha avanzado
claramente en la invasión al ámbito
privado, en el recorte de los derechos
individuales, sociales y de tercera
generación arrogándose desde los
cargos de gobierno en el director y rector
de los derechos y sus límites. El Frente
Amplio avanza claramente en la
dirección del GRAN HERMANO que todo
lo quiere saber, todo lo quiere regular,
todo lo quiere administrar y donde cada
vez las libertades individuales son mas
recortadas.

El Partido Blanco o Nacional,
partido fundacional del Estado
Oriental, consustanciado con
el ser nacional, ha tenido como
leitmotiv la defensa del ser
nacional, un ente emocional
creado a través de la historia,
de la tradición, del sufrimiento
y de los héroes del pasado.
La Libertad como la
entendemos los colorados es
aquella que lleva a la máxima
expresión. Para nosotros no
hay dogmas, no hay verdades
absolutas, todo es relativo, y

más aún por el transcurso del tiempo,
por el avance social y tecnológico, por
los cambios sociales. Todo colorado
tiene la más amplia l ibertad de
expresión. Todo adversario de los
colorados será defendido por los
mismos colorados en su libertad de
expresión. La libertad de expresión del
pensamiento esta en el ser colorado,
por eso el Partido Colorado festejó
como Fiesta Nacional el 20 de
setiembre Dia de la Libertad de
Expresión del Pensamiento. Pero lo
festejó sin ánimo anticlerical, sin
animosidad contra la Iglesia, pues
muchos de los colorados son
cristianos y católicos. Lo festejó como
un triunfo contra el oscurantismo que
impedía, a quienes no pensaban como
el Poder, expresarse.
La Historia nos enseña a veces con un
gesto toda una concepción.
Habiendo sido nombrado José
Garibaldi Jefe de las Fuerzas Navales
de la Republica Oriental del Uruguay y
no pudiendo retribuirle como
correspondía su labor, el General
Fructuoso Rivera y su señora
Bernardina Fragoso deciden donar la
mitad de sus bienes a la Legión Italiana.
Al recibir el comunicado, Garibaldi y su
segundo, Anzani, reúnen a todos los
oficiales de la Legión, y le comunican al
General Rivera y su esposa, que
agradecen profundamente la donación,
pero que no pueden aceptarla, pues
ellos son legionarios de la libertad y no
soldados de paga y allí donde haya un
tirano ellos lo combatirán.
Esta hermosísima pagina de la historia
nacional y colorada la ampliaremos en
próximos artículos.
Pero ella sola nos da dos inimitables
ejemplos de amor a la libertad y de
desprendimiento personal. Ningún otro
partido puede mostrar un ejemplo como
este.

Dante BUONOMO
Abogado; Escribano; Periodista

Análisis del Partido Colorado
El Partido Colorado y la Libertad

«no se si es animosidad, o
esto responde a algún tipo

de previsiones contempladas
en el llamado Foro de San

Pablo, un organismo creado
inicialmente por el

presidente de Brasil, Lula Da
Silva y Fidel Castro, entre

cuyos aspectos doctrinarios,
esta aquello de desmantelar
moral y materialmente a las

Fuerzas Armadas»
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Tabaré VIERA DUARTE
Ex Intendente de Rivera

(2000/2005 - 2005/2009)
Ex Diputado, Presidente de ANTEL y Director de OSE.

Actual Senador de la República
Integrante del Consejo Editorial de     OPINAR

La semana pasada conocimos la
noticia de que el CODICEN había
aprobado por unanimidad una iniciativa
del Consejero Nacionalista  Daniel
Corbo, representante solitario del
cincuenta por ciento de los uruguayos
que no votaron al FA, (como se auto
define), referente a otorgar un premio
en dinero a los liceos que demuestren,
frente a una comisión evaluadora, que
se han superado.
Esto es muy importante porque significa
estímulos para la superación de
nuestros liceos. Frente a la situación
caótica en que ha comenzado a
transcurrir buena parte de la educación
pública en nuestro país, signada por la
escasa disciplina y enorme  violencia
de alumnos  que han llegado a agredir
a docentes de diferentes formas;  por
inasistencias  de docentes  que implican
un porcentaje muy grande de clases
perdidas y por un elevadísimo  número
de repeticiones y deserciones,  esto es
una lucecita al final del túnel, una ráfaga
de esperanza.
Es muy importante porque conociendo
indicadores, se pueden hacer mejores
diagnósticos y con ellos encarar los
verdaderos cambios que otorguen más
eficacia y eficiencia al proceso educativo
de nuestros jóvenes.  Conocer el
resultado del rendimiento de cada liceo
estaba prohibido por la discutida ley de
educación, prohibición que era
defendida desde siempre por los
gremios del sector. Sin  embargo
conocerlos ahora será una medida
avalada por los delegados sindicales.
Entonces celebramos esencialmente
porque esto  significa un cambio de
actitud en los responsables de estos
absurdos  criterios de baja
transparencia. Significa la revisión de
una de las tantas posiciones
dogmáticas de los sindicatos de la
enseñanza.

Lucía dixit

En el debate que produjo el proyecto de
ley que crea la Agencia para la
Promoción y Aseguramiento en  la
Calidad de la Educación Terciaria,
APACET, actualmente a estudio de la
Comisión de Educación de la Cámara
de Senadores, la Senadora y primera
dama  Lucía Topolansky ha dicho que
“el proyecto no está cerrado” y que es
partidaria de que  la UDELAR participe
del sistema de evaluación de la Agencia
a crearse.
Realmente es irritante que las
autoridades de la Universidad  y el propio
Ministro Erlich, se escuden en la tan
mentada “autonomía” para no aceptar
que la sociedad, que es la que financia
al sistema, esté debidamente
informada a través de una auditoría
externa sobre el nivel educativo de
nuestra Casa Mayor.

El proyecto de ley de creación de la
APACET  establece  en el artículo 48 que
“las instituciones universitarias privadas
deben solicitar el reconocimiento de nivel
académico de sus carreras de grado y
postgrado presentando la
documentación e información que
establezca la Apacet”.
Resulta por demás inaceptable que la
UDELAR  esté eximida del cumplimiento
de lo dispuesto por el artículo antes
mencionado. Y más irritante es que
además  se pretenda participar del control
a las universidades privadas.
Sorpresivamente, la Senadora
Topolansky reclamó una nueva ley
orgánica y que haya varias universidades
públicas en competencia. Fue más dura
con Secundaria, donde dijo que hay un
«verdadero agujero negro», ya que

«parece que el alumno no le importa al
sistema educativo». Dijo que «ahora hay
que buscar con la lupa» a profesores
implicados con sus alumnos.

También en el sector agropecuario

En el cierre de la Expo Prado, en el
tradicional discurso en el que el gobierno
de turno da su visión del país y del sector
agropecuario, el Ministro de Ganadería
Tabaré Aguerre se expresó, entre otras
cosas,  anunciando que “la lógica es que
el que usa paga. Si rompo (carreteras y
caminos) con mi camión no puedo cargar
a toda la sociedad”. También esto indica
un cambio en la manera de pensar de la
izquierda vernácula. Si atendemos a que
también dijo que “el estado debe generar
las condiciones para colocar la
producción, pero luego la participación
debe ser privada”, seguramente
estaremos contestes en afirmar: aunque
sean contradicciones con el discurso
histórico, ¡bienvenido el cambio! Y que
sea verdadera y sobre todo duradera la
actitud de abrir la cabeza para pensar los
cambios profundos que el país necesita,
en el sector productivo y
fundamentalmente en la educación.

Una ráfaga
de esperanza

César GARCÍA ACOSTA
Técnico en Comunicación Social

Editor Responsable de OPINAR

cgarcia@opinar.com.uy

Ante las nuevas
formas de gobernar

El Partido Colorado tiene que estar
muy atento no sólo al estado de su
interna política, que es importante y
merecedora de entendimientos, sino
al contexto nacional, donde casi sin
buscarlo ha adquirido un protagonismo
intransferible, propio del rol político
hasta ahora desempeñado, por la
expectativa que generó su renovación,
y por la potencialidad que -como
partido de gobierno- grabó a fuego no
sólo en el sentimiento sino también
en la idiosincracia uruguaya.
Alcanza con leer el mensaje tanto de
la Convención blanca como de

Plenario directriz del Frente Amplio, para entender que el rumbo colorado y
batllista será la marca de la diferencia a la hora en que la ciudadanía deba
informarse para valorar propuestas y tomar decisiones.
Para eso el Partido debe contar con un plan estratégico elaborado no con
improntas sectoriales, sino con mentalidad moderna, apelando a ideas nuevas
con medios nuevos. No es posible pensar un partido político al margen de
Internet, prescindiendo de las nuevas herramientas de la sociedad de la
información, o incidiendo, como debe ser, en la forma de llegar a la gente
con discursos con contenidos ágiles posibles de ser valorados, decodificados
y reconvertidos en nuevas fuentes de información, por quienes serán no sólo
votantes sino candidatos a ocupar escaños parlamentarios nacionales o
departamentales e incluso municipales. Es más, a tal punto el vertiginoso
impulso de la nueva modalidad de la política incidirá sobre nuestras
sociedades, que los partidos tendrán que analizar sin pausa alguna la
instalación ya no de un tercer nivel de gobierno –el municipal- sino de un
«cuarto nivel» que representará a agrupaciones vecinales y sociales e incluso
a los centros del poder local.
Para unos en el “desarrollo de lo local” confluirá esta suerte de nuevo
relacionamiento funcional de la política; para otros, más allá del debate
necesario que deberá darse a lo largo y ancho del país, ese ámbito serán los
partidos políticos.
De ahí la importancia de Convenciones conceptualmente preparadas, con
contenido político de hace dónde debe ir el partido como estructura
representativa. Eso no nace solo, no surge de ideas aisladas; eso,
invariablemente, es consecuencia de un trabajo asesor que en primera
instancia requiere de acuerdos entre los sectores partidarios.
Es imprescindible crear un nuevo ámbito en el Partido Colorado que sirva de
articulador de propuestas y de ideas; esto va ciertamente más allá de un
congreso programático y del propio Comité Ejecutivo Nacional. Este, sin
dudas, debe ser un espacio fermental donde el debate no hiera
susceptibilidades ni entorpezca negociaciones.
Pero tengamos claro que para todo esto ya no queda espacio para la inacción
o la demora; la hora de imaginar lo que vendrá será diferencia entre existir o
dejar de hacerlo.


